

No se investigan

El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró ayer que su gobierno sólo ordenaría investigaciones contra ex mandatarios si en una consulta popular la gente así lo pidiera.



Remueven a Fiscal

El ex fiscal de Veracruz, Jorge Winckler, informó que es un acto ilegal su remoción temporal del cargo por parte del Congreso local, y responsabilizó al presidente López Obrador.

DIMA

www.diariodecolima.com

De izquierda a derecha, el legislador del Verde, Luis Fernando Escamilla Velazco; Lizeth Anaya Mejía, de Morena; Miguel Ángel Sánchez Verduzco y Martha Meza Oregón, del PVEM, y Carlos Farías Ramos, del PT, denunciaron que la delegada estatal del Programas para el Desarrollo en el Estado de Colima, Indira Vizcaíno Silva, intervino, sin lograrlo, para que María Elena Adriana Ruiz Visfocri presidiera Derechos Humanos.

GOBERNADOR: SERÁ POR DISCIPLINA FINANCIERA

Obtendrá Colima más dinero para obras en 2020

Anunció que se reunirá con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, para exponer los resultados logrados en materia financiera y recaudatoria; se deslinda del caso Ruiz Visfocri al decir que corresponde al Congreso votar y no a él

Hugo VELÁZQUEZ

Colima está tomado en cuenta

en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020 para obtener más recursos para obras, debido al buen trabajo en el manejo financiero, informó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

En entrevista, dijo que bajo esas consideraciones están a la espera de que el Gobierno de la República presente su propuesta presupuestal a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.

"Lo que queremos es que tengamos cada vez mejor trato, una mejor cantidad de recursos asignados a obras federales superior a la que tuvimos el año pasado, para ejercer este 2019 y redunde en beneficio para los colimenses",

Anunció que en unos días sostendrá una reunión con el secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, para exponerle los resultados que en la entidad se obtuvieron en

materia financiera y recaudatoria. Por otra parte, se deslindó de la decisión para que María Elena Ruiz Visfocri no fuera titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima, pues afirmó que no es Legislador para calificar ni tampoco votar en ese tema, "le corresponde al Congreso del Es-

LOCAL/A2



Foto Dirección de Comunicación Social

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó uniformes escolares en los municipios de Colima, Coquimatlán y Villa de Alvarez, los cuales fueron confeccionados por empresas 100 por ciento colimenses.

Enrique Manos: Secretarías deben estar unidas para mejorar turismo

Hugo VELÁZ-**QUEZ ROQUE**

El presidente de la Asociación de Secretarios de Turismo de México (Asetur), Jorge Enrique Manos



Foto Internet Jorge Manos, presidente de la Asociación de Secretarios de Turismo de México.

Esparragoza, ponderó que las dependencias estatales de Turismo deben estar más unidas para fortalecer y mejorar el sector.

Entrevistado por la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa, destacó que "el común denominador es que tenemos que estar más unidos que nunca los destinos del

"No nos hemos cruzado de brazos, hemos hecho alianzas estratégicas. Por dar un ejemplo, en estados del sur, como Campeche, haciendo promociones conjuntas con Quintana Roo, Yucatán y Chiapas; en el norte, de la misma manera".

Se refirió a Colima y las alianzas que ha emprendido con sus similares de Michoacán y Jalisco, para que regionalmente les vaya mejor en turismo, generando un mayor dinamismo.

Al referirse a la 35^a Asamblea Nacional de Asetur que se realizó el fin de semana pasado en Manzanillo, destacó el interés del gobernador de Colima, José Ignacio Peralta Sánchez, quien estuvo presente en el encuentro, así como el dinamismo de la Secretaria de Turismo, Mara Íñiguez Méndez.

Indicó también que más allá de hablar de cómo está el turismo, se tomaron responsabilidades al asignar comisiones.

LOCAL/A2

OPINION La internet es fuente

de información de toda clase. Mucha es útil, auténtica y de buena fuente. Contribuye Carlos RAMÍREZ a la difusión del conocimiento. **GLORIETA** Pero buena parte de cuanto ahí se publica suele ser falsa, banal

y perjudicial (a). ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A 4 Sergio JIMÉNEZ BOJADO Gabriel GONZÁLEZ CSTELLANOS Manuel GODINA VELASCO



POR INMISCUIRSE EN ASUNTOS DEL CONGRESO

Pide diputado Farías destitución de Indira Vizcaino

Revela el legislador del PVEM que le ofrecieron \$300 mil por votar a favor de la propuesta de Morena; Ruiz Visfocri no era la idónea, señalan Martha Meza Oregón y Lizeth Anaya Mejía

> Mario Alberto **SOLÍS ESPINOSA**

Por su intervención para pretender sin lograr que María Elena Adriana Ruiz Visfocri fuera presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima, el coordinador del PT en el Congreso del Estado, Carlos Farías Ramos, anunció que pedirá al Gobierno Federal la destitución inmediata de la delegada estatal de Progra-mas para el Desarrollo, Indira Vizcaíno Silva.

Farías Ramos destacó que "la mano indebida de la delegada Indira Vizcaíno está clara, manipulando el sistema parlamentario, causando incertidumbre e ingobernabilidad" y aseveró que existe un contubernio entre Indira Vizcaíno y el priista Rogelio Rueda

Por su parte, el diputado Luis Fernando Escamilla Velazco, integrante de la fracción del PVEM, afirmó que le ofrecieron 300 mil pesos para votar por Adriana Ruiz Visfocri. Refirió que Vizcaíno "mete la mano en el Congreso del Estado, esto no lo digo yo, sino el propio Vladimir Parra, quien afirma que trabaja de la mano con

La legisladora del PVEM, Martha Meza Oregón, reprochó a los que votaron por Ruiz Visfocri, "cuando había personas con una mejor calificación que la que obtuvo ella en las pruebas de selección". La diputada Lizeth Anaya Mejía, de Morena, afirmó que no votó en el mismo sentido que sus compañeros porque "no era la más idónea".

LOCAL/A3



Fotos Internet/Juvenal Martínez

En la imagen, el puente que en redes sociales se compartió con información falsa, al asegurarse que correspondía al que cruza el Río Armería, ya que se localiza en La Coruña, España. En el recuadro, el que sí corresponde a ese punto en nuestro estado.

FOTO EN REDES SOCIALES ES NOTICIA FALSA

Desmiente SCT que puente de Armería tenga fallas

A 5

A 6

ROQUE

El director general del Centro de la Secretaría de Comunicaciones

Hugo VELÁZQUEZ y Transportes en Colima (SCT), Guido Mendiburu Solís, aclaró que la noticia que circula en redes sociales sobre fallas en el puente de Armería es falsa y que la imagen corresponde a una obra en La Coruña, España.

"Todo está bien, es una irresponsabilidad de quien la puso en las redes", señaló y agregó que además se trata de una fotografía de hace varios años.

"El puente de Armería está edificado con trabes metálicas, mientras que el de las imágenes son de concreto; además, el paisaje no corresponde a Colima, son pinos los que hay al fondo y aquí no hay pinos", indicó.



Estados deben aliar destinos para fortalecer sector turístico

ROQUE

Jorge Enrique Manos Esparragoza, presidente de la Asociación de Secretarios de Turismo de México (Asetur) y secretario de Turismo de Campeche, destacó que las dependencias estatales del sector apuestan por las alianzas para fortalecerlo.

Entrevistado vía telefónica por la Subdirectora General de **Diario de Coli**ma, Patricia Sánchez Espinosa, estableció que el turismo en el país vive momentos históricos y ante ello toman acciones estratégicas.

"No nos hemos cruzado de brazos, hemos hechos alianzas estratégicas, por dar un ejemplo en estados del sur, como Campeche, haciendo promociones conjuntas con Quintana Roo, Yucatán y Chiapas; en el norte, de la misma manera.

"Ustedes, Colima, con la cercanía con Michoacán y Jalisco, pues venderse de manera coordinada y participar en eventos, hacer campañas bipartitas o tripartitas en conjunto, vienen buenos tiempos para el turismo", destacó al señalar que el principal motor es el turismo nacional.

Al referirse a la 35^a Asamblea Nacional de Asetur que se realizó el fin de semana pasado en Manza-

Hugo VELÁZQUEZ nillo, indicó que más allá de hablar de cómo está el turismo, se tomaron responsabilidades al asignar comi-

> "Comisiones por destinos, no sólo se trata que nos reunamos a platicar de cómo va el turismo y componer el mundo, sino al contrario, lo que estamos haciendo es que cada quien agarre responsabilidades", dijo.

Abundó en que la idea con las comisiones es darle ese impulso a políticas que tienen que ver con la gastronomía, la instalación del Consejo de Diplomacia Turística, la participación en ferias, entre otras acciones.

Señaló que ya están bien definidos los grupos de trabajo y "el común denominador es que tenemos que estar más unidos que nunca los destinos del país".

Patricia Sánchez Espinosa (PSE): Ahora con la reducción de las participaciones federales en el aspecto a turismo, ¿han decidido organizarse en regiones para compensar?

Jorge Enrique Manos Esparragoza (JEME): Así es, todos sabemos que no hubo recurso etiquetado del convenio de asignación de recursos del Programa de Desarrollo Regional Turístico Sustentable y Pueblos Mágicos (Prodermágico), no hubo nuevos nombramien-



Foto Dirección de Comunicación Social

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, al clausurar los trabajos de la 35ª Sesión Ordinaria de la Asamblea General de la Unión de Secretarios de Turismo de México, A.C., que se desarrolló el pasado fin de semana en Manzanillo. Presentes, la vicepresidenta del consejo directivo de la Asetur, Margarita González Saravia Calderón, y la titular de Turismo en la entidad, Mara lñiguez.

Respecto a los Pueblo

tos de Pueblos Mágicos, se cerró; de manera personal, digo que hay que darle vuelta a la página, ya se cerró el Consejo de Promoción Turística de México (CPTM).

Indicó que lo que han hecho ante estas reducciones o eliminación de asignaciones es trabajar de la mano los distintos destinos del país y realizar campañas con los socios comerciales y buscar la mayor participación.

Mágicos, si se rescatan o no, destacó la iniciativa que presentó la Secretaría de Turismo federal, a través de su titular Miguel Torruco Marqués, de implementar el Tianguis de Pueblos Mágicos en un nivel importante y que el próximo a desarrollarse será en Pachuca, Hi-

dalgo.
"Pero muy importante no dejar este gran programa que ha hecho de lugares que no recibían turismo, que hoy en día tengan un 300 ó 400 por ciento más de cuartos de hotel, tengan una derrama económica con un 250 ó 300 por ciento más que cuando no eran Pueblos Mágicos", consideró.

Expuso que es importante que el Gobierno de la República valore el programa de Pueblos Mágicos para 2020 y respalde a quienes

sí han trabajado de manera correcta.

Asimismo, destacó la presencia del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, primer mandatario que los acompaña en una asamblea en los últimos 9 meses, lo que considera es una muestra del compromiso e interés por el turismo, como sector que posibilita el desarrollo de una entidad.

Finalmente, reconoció el trabajo de Mara Íñiguez Méndez al frente de Turismo Colima, así como del interés del resto de los secretarios a mejorar el sector de manera conjunta sin ver colores o siglas partidistas, sino "que todos estamos trabajando con el mismo fin, que a México le vaya bien en materia turística".

Nacho: Toca a Colima más dinero para obras en presupuesto federal

Se deslinda Gobernador del caso Ruiz Visfocri en el Congreso

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez indicó que, con base al buen trabajo financiero que se ha hecho en la entidad, solicitarán que en el Presupues-

Hugo VELÁZQUEZ to de Egresos de la Federación 2020 más recursos para obras.

> Indicó que Colima está tomado en cuenta en estas consideraciones para que el Gobierno de la República presente su propuesta presupuestal ante la Cá

mara de Diputados del Congreso de la Unión.

"Lo que queremos es que tengamos cada vez mejor trato, una mejor cantidad de recursos asignados a obras federales, superior a la que tuvimos el año pasado para ejercer este 2019 y redunde en beneficio para los colimenses", dijo.

Indicó que en los próximos días podría sostener una reunión con el secre-

tario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, para exponerle

los resultados que en la entidad se obtuvieron en materia financiera y recaudatoria.

Que esto sea parte de un trabajo en equipo y sobre todo que se generen los incentivos para que el gobernador que esté haciendo bien la tarea, sea el gobernador que más recursos pueda recibir", apuntó.

Respecto al último cuatrimestre del año, señaló que realizan un ejercicio de planeación al mencionar no tener claridad cómo tratará la SHCP el cierre fiscal para las entidades, etapa donde existen los pagos más fuertes.

"Es fundamental el apoyo de la SHCP y por eso es importante la reunión con el titular de esta dependencia federal y que nos diga con qué podemos y con qué no podemos contar para tener mucha mejor claridad de cómo vamos al cierre", ponderó.

Indicó que si no hay apoyo de Hacienda, el cierre puede ser complicado, "en este momento no tendríamos un pronóstico de contar con todos los recursos necesarios para poder atender los compromisos y

necesidades". Admitió que de no tener el apoyo federal para la última parte del año, buscarían otros mecanismos, mismos que se han utilizado como préstamos a corto plazo, pero que vendrán a mermar el equilibrio financiero que se busca en la administración.



Foto Dirección de Comunicación Social De manera itinerante, la campaña Juguemos Sin Violencia estará en todos los municipios del esta-

Inician módulos para canje de juguetes bélicos nor didáctions pur uluacticus

Jesús TREJO MONTELÓN

La campaña Juguemos Sin Violencia estará de manera itinerante en los municipios del estado, a través de módulos de canje de réplicas de armas o juguetes bélicos por lúdicos y didácticos, con el propósito de fomentar una cultura de paz y sana convi-

El Gobierno del Estado, a través del Centro Estatal de Prevención Social, perteneciente al Sistema Estatal de Seguridad Pública, en coordinación con el DIF Estatal Colima y la 20^a Zona Militar, promueve e impulsa esta estrategia estatal de seguridad en Colima.

Los niños y niñas podrán acudir en compañía de sus familiares hoy, de 5 a 7 de la tarde, al Parque de La Piedra Lisa, en Colima; en Villa de Álvarez, en el jardín principal; Coquimatlán y Comala tendrán un módulo ubicado también en el jardín principal de cada población.

Ese mismo día, en Manzanillo, el módulo de canje estará en la explanada del Pez Vela; mientras que en Tecomán, en la Presidencia Municipal, y en Armería, en el jardín principal.

SUBEJERCICIO FEDERAL

cal federal de este 2019, el Mandatario señaló que sí hubo un subejercicio de esos recursos, lo cual, dijo, genera preocupación, pues no debió suceder.

Respecto al ejercicio fis-

se ejerzan. Hay que entender por qué se están dando los subejercicios, si habido atrasos, si hay incapacidad, si no le entienden a los pro-CASO RUIZ VISFOCRI

necesario que los recursos

"Esto no puede ser, es

pasando con los recursos que no están ejerciendo y cómo le van a hacer para evitar el subejercicio", dijo.

gramas, qué es lo que está

Indicó que al final del día lo que se requiere es que

economía del país avance, ya sea que se entregue en programas sociales, obras, servicios, "lo que sea, pero que el dinero no esté en las cuentas ocioso".

Estado y lo están hacien-

do apegados a la norma-

el dinero circule para que la

Al responder si cree que existe una crisis política en el Congreso del Estado, el Gobernador dijo que ve un legislativo trabajando y que existe una relación de comunicación y diálogo con el Ejecutivo estatal, "yo no me atrevería a calificar que hay una crisis política, hay un trabajo legislativo".

Asimismo, negó que la decisión de que no fuera aprobada María Elena Ruiz Visfocri como titular

de la Comisión de Derechos Humanos del Estado Colima (CDHEC), no para por él.

a mí calificarla, ni votar, ese tema le corresponde trabajarlo al Congreso del

"No me corresponde

tividad", dijo al apuntar que ni en ese, ni en otro asunto del Congreso se ha metido, al establecer que existe una relación de res-

ENTREGADOS, **CERCA DE** 340 MIL

ARRANCA COLECTA

El Mandatario encabezó el arranque oficial de la Colecta Diamante de la Solidaridad 2019, que realiza la Junta de Asistencia Privada del Estado de Colima en su decimonovena edición, con el obietivo de fomentar los valores del altruismo, solidaridad, honradez, generosidad y transparencia entre niñas, niños y adolescentes colimenses.

En el auditorio Arq. Luis Barreda Cedillo, del Complejo Administrativo, Peralta Sánchez reconoció a la sociedad en general que se entrega año tras año a estas causas tan nobles, lo que calificó como un sentimiento de altruismo, filantropía y de ayuda, que son valores muy importantes que se deben preservar, incrementar y for-

Ignacio Peralta hizo un reconocimiento especial a las instituciones de asistencia privada, a los planteles educativos, cámaras empresariales y público en general que se suma a esta campaña, que se realiza del 3 de septiembre al 29 de noviembre del presente año.

El secretario de Educa-

ción, Jaime Flores Merlo, quien es embajador de la colecta Diamante de la Solidaridad 2019, señaló que es un honor sumarse a este noble propósito para apoyar a quienes más lo necesitan, ya que los esfuerzos del Gobierno Federal, estatal y municipal son insuficientes, por eso es necesario que la sociedad civil y las diferentes instituciones se sumen a esta colecta estatal.

UNIFORMES

Peralta Sánchez entregó uniformes escolares en los municipios de Colima, Coquimatlán y Villa de Álvarez, en donde destacó que durante 4 años, su gobierno ha entregado cerca de 340 mil uniformes de educación básica, confeccionados por empresas 100 por ciento colimenses.

EN UDEC

Pinfra brindará capacitación a pescadores en desarrollo de proyectos

Jesús TREJO MONTELÓN

Con el objetivo de generar acciones en pro del desarrollo y crecimiento productivo de la población y del medio ambiente en las comunidades donde ofrece sus servicios, la empresa Pinfra brindará capacitación a pescadores en desarrollo de proyectos en la Universidad de Colima, Campus El Na-

De acuerdo con la em-

presa, la capacitación en esta ocasión está dirigida a los pescadores asociados en cooperativas constituidas en el estado de Colima, principalmente en la Laguna de

Cuyutlán. Por tal motivo, se expondrá el Taller Liderazgo y Desarrollo de Proyectos, con la finalidad de potencializar el trabajo de la zona.

El curso se llevará a cabo mañana y el viernes, a partir de las 9 de la mañana.

El cierre se realizará ese

mismo viernes, a las 2 de la tarde, contando con la participación de la diputada federal Tatiana Clouthier Carrillo. La sede del Taller será en la Facultad de Ciencias Marinas, Campus El Naranjo, de la Universidad de Colima.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Jesús Trejo Montelón / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Jesús Trejo Montelón. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

POR INTROMISIÓN EN EL CONGRESO

Pedirá el coordinador del PT destitución de Indira Vizcaíno

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA/ Hugo RAMÍREZ **PULIDO**

El coordinador del PT en el Congreso, Carlos Farías Ramos, anunció que pedirá la destitución inmediata de la delegada estatal de Programas para el Desarrollo, Indira Vizcaíno Silva, debido a que ha intervenido en la dinámica interna del Congreso del Estado.

En rueda de prensa, el Diputado mencionó que el Congreso se ha convertido en un órgano inútil, debido a la actuación mal intencionada de los integrantes de la bancada de Morena.

Abundó que "es sumamente claro que las decisiones que están tomando en perjuicio de la sociedad son tomadas por ellos mismos, la mano indebida de la delegada Indira Vizcaíno está clara, manipulando el sistema parlamentario, causando incertidumbre e ingobernabilidad".

Señaló que por lo anterior, elevará una petición al Gobierno Federal para que sea inmediatamente destituida, "pues echa a perder el

trabajo parlamentario".

Incluso aseveró que existe un contubernio entre Indira Vizcaíno y el priista Rogelio Rueda Sánchez "para descarrilar la cuarta transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador".

Respecto al proceso para nombrar al titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CD-HEC), refirió que deberá elegirse a una persona de entre las 10 que no fueron tomadas en cuenta en la terna final.

Insistió en que Vizcaíno Silva "ha tomado el Congreso local para sus intereses personales; ha tomado las oficinas del Poder Legislativo como si fueran suvas, lo cual está prohibido".

Carlos Farías expresó que incluso ya hizo llegar toda esa información "a gente cercana al presidente Andrés Manuel López Obrador". Sentenció que "Colima está con la lupa encima, debido a esa intervención".

Por su parte, el diputado Luis Fernando Escamilla Velazco, integrante de la fracción del PVEM, afirmó que le ofrecieron dinero para que votara por Adriana Ruiz Visfocri.

Señaló que le ofrecieron dos cheques por un monto total de 300 mil pesos, a través de mensajes de Whats-App, mismos que dijo tener en su teléfono.

"Para que no se haga fake, les puedo decir que aquí tengo los números para marcar y verán que me contesta su gente", enfatizó el Legislador.

También acusó que una diputada integrante de la Comisión de Derechos Humanos, a quien no señaló por nombre, le ofreció 20 mil pesos por ese mismo voto, "me dijo que una parte me la daría ella y otra una persona del Ayuntamiento".

Señaló que Indira Vizcaíno "mete la mano en el Congreso del Estado, esto no lo digo yo sino el propio Vladimir Parra, quien afirma que trabaja de la mano con ella".

Mencionó que incluso que el día de la votación del titular de la CDHEC, "las negociaciones con ella (Indira Vizcaíno) estaban dentro, no lo digo yo, lo dicen ellos mismos".

Luego, negó que obedezca órdenes del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, "somos gente honesta que no aceptaríamos nada de alguien que vaya contra nuestros principios".

En tanto, la legisladora del PVEM, Martha Meza Oregón, reprochó que la mayoría de legisladores hayan intentado aprobar como titular de Derechos Humanos a Adriana Ruiz Visfocri cuando había personas con una mejor calificación que la que obtuvo ella en las pruebas de selección.

"No estamos en contra de los participantes, estamos en contra de la forma y el fondo de como se dieron las cosas".

El diputado del PVEM, Miguel Ángel Sánchez Verduzco, esgrimió que ya están cansados de los berrinches del diputado Vladimir Parra, "quien nació así políticamente, tirando pedradas, atacando".

Mientras que Lizeth Anaya Mejía, quien es parte de la fracción de Morena, afirmó que siempre ha votado de forma diferenciada, "en beneficio de la población, en ese sentido no voté con el resto de mis compañeros, porque Adriana Ruiz no era la más idónea".

Si es usted patrón, dueño o encargado de Recursos Humanos:

A partir del 23 de octubre deberá cumplir con la NOM-035_STPS, esto implica, entre otras, las siguientes:

- 1.- Identificar a los trabajadores que fueron sujetos a acontecimientos traumáticos severos con motivo del trabajo.
- 2. Tener por escrito una política de prevención de riesgos psicosociales. 3.- Adoptar las medidas para prevenir y controlar los factores de riesgo psicosocial, así como promover un entorno organizacional favorable.
- 4.- Practicar exámenes médicos y evaluaciones psicológicas a los trabajadores expuestos a violencia laboral y/o a los factores de riesgo psicosocial

iEVÍTESE MULTAS QUE VAN DE LOS 20 A LOS 400 MIL PESOS!

Si desconoce cómo habrá de dar cumplimiento a esta nueva NOM, asista al curso:

APLICACIÓN PRÁCTICA DE LA NOM -035-STPS

(Factores de riesgo psicosocial en el trabajo: identificación, análisis y prevención)

A celebrarse el próximo LUNES 9 DE SEPTIEMBRE, de 9 a 14 horas, única fecha, cupo limitado. INVERSIÓN: \$1,500 (IVA incluido)

si paga antes del curso

Nuestro expositor: L.C. Gerardo García Campa, fiscalista del Colegio de Contadores Públicos de México.

V. Guías de referencia y Casos prácticos II. Obligaciones del patrón III. Obligaciones de los trabajadores IX. Conclusiones y recomendaciones

. Generalidades





IV. Aplicación y verificación de la NOM

RETA INDIRA

Por otra parte, la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en el Estado,

Indira Vizcaíno Silva, retó al diputado local, César Farías, a demostrar que ella ha intervenido en el proceso de elección en Derechos Humanos. Vizcaíno Silva sostuvo que

quien haga algún señalamiento respecto a su persona simplemente les invitaría a probarlo.

Señaló que "me parece más bien una estrategia ajena a los propios diputados y

que se están prestando para intentar generar ideas negativas respecto a mi persona".

López Obrador, sin capacidad para dirigir al país: PAN

PULIDO

El dirigente estatal del PAN, Alejandro García Rivera, cuestionó el desempeño del presidente

Hugo RAMÍREZ Andrés Manuel López Obrador, luego de su Primer Informe Constitucional de Gobierno y señaló que tiene una nula capacidad para dirigir al país. "Tenemos un Presi-

dente que viene a improvisar, que sí es popular, que sí dice frases agradables y hace reír a la gente, pero a la hora de demostrar la capacidad para gobernar y dirigir al país,

hemos visto una capacidad nula", indicó.

Aunque la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en el Estado, Indira Vizcaíno, destacó que hay una disminución del 10 por ciento en homicidios dolosos en la entidad, el dirigente panista cuestionó que en el tema de seguridad no haya avances y que las autoridades federales den cifras

manipuladas.

También cuestionó que en el sector salud se haya incrementado el desabasto de medicamentos, lo cual calificó como muy grave.

SOCIAL

Creatividad, alternativa para la promoción de Pueblos Mágicos

La secretaria de Turismo del estado, Mara Íñiguez Méndez, señaló que será la creatividad lo que prevalezca para generar acciones ante la desaparición de recursos en programas federales en promoción y Pueblos Mági-

Entrevistada sobre la 35^a Asamblea de la Asociación de Secretarios de Turismo (Asetur), reconoció que se habló de Consejo de la Promoción Turística de

ROQUE tración federal.

"Ahorita ya es un tema no olvidado, pero ya dejaron claro de parte de la Federación que eso no va a regresar, entonces no nos queda más que avanzar", dijo.

Explicó que por ello, parte de los trabajos que se realizaron en la asamblea de Asetur, efectuada en Manzanillo el fin de semana pasado, fue definir comisiones

Hugo VELÁZQUEZ apareció en esta adminis- se rebasó la expectativa, ya que se esperaban 165 mil turistas en la entidad y en total fueron 172 mil.

> En cuanto a la ocupación, se cerró con un 58 por ciento estatal y Manzanillo con el 69 por ciento, arriba de lo esperado.

> Reconoció que la derrama económica sí quedó "un poquito debajo de lo pronosticado, no por mucho, pero creo que es un tema nacional, no es un tema de nosotros", por ello consideró importante el tema de las alianzas para generar mayor

para mantener una interlocución con el Gobierno de la República En cuanto al periodo vacacional de verano, dijo que México (CPTM), el cual desderrama económica.

Violencia económica sería causal para divorcio

Jesús TREJO MONTELÓN

La diputada Claudia Gabriela Aguirre Luna presentó una iniciativa para establecer la violencia económica ejercida contra uno de los cónyuges, como motivo de divorcio.

Mediante boletín de prensa, Claudia Aguirre destacó que según el Banco Colimense de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres (Bacolvim), de enero a julio se registraron 787 casos de violencia económica, lo que pone de manifiesto la nece-

sidad de legislar sobre dicho tema con el fin de brindar mayores garantías a las mujeres que atraviesen por dicha circunstancia.

La iniciativa presentada por la Diputada fue turnada a Comisiones, para su análisis y posterior dictamina-

Realiza UdeC jornada académica internacional sobre Corea del Sur

Jesús TREJO MONTELÓN

Se realizará la 7ª Jornada Académica Internacional sobre Corea en el Auditorio Dr. Fernando Alfonso Rivas Mira, del Centro Universitario de Estudios e Investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico (CUEICP), CE-APEC de la Universidad de

Mediante un boletín de

prensa, se informó que la jornada, que se realizará hoy y mañana, tiene como finalidad conocer la cultura, economía y comercio de este país para comprender lo que puede mejorarse en Colima y en México en estas

Además de dar a conocer y compartir los estudios e investigaciones que se realizan en Corea del Sur y en Iberoamérica sobre el país asiático en temas de política, economía, sociedad y cultura.

Las actividades arrancarán a las 8 de la mañana con un mensaje de bienvenida, y posteriormente tendrá lugar la conferencia "Cooperación internacional en desarrollo con América Latina en la perspectiva de Corea del Sur", a cargo de Hyeji Ahn, de la Kyunghee University, Corea del Sur.

UNIVERSIDAD DE COLIMA **ECONOM**

CON FINES DE TITULACIÓN

13 de septiembre al 16 de noviembre

Módulos

I. MATEMÁTICAS FINANCIERAS 13, 14 y 20 de septiembre

II. MACROECONOMÍA 21, 27 y 28 de septiembre

III. INVESTIGACIÓN DE MERCADOS 04, 05 y 11 de octubre

IV. FORMULACIÓN Y EVALUACIÓN DE PROYECTOS SOCIALES 12, 18 y 19 de octubre

V. MICROECONOMÍA 25 y 26 de octubre y 8 de noviembre

VI. FINANZAS PÚBLICAS 9, 15 y 16 de noviembre



Viernes de 16:00 a 21:00 horas Sábados de 8:00 a 14:00 horas Licenciatura en Economía

Dirigido a egresados de la

REQUISITOS

2 fotografías tamaño infantil

 2 fotografías tamaño diploma, blanco y negro, papel mate, sin marco, con fondo blanco y vestimenta formal

- Pago de la inscripción
- Costo \$ 7,500 pesos



para la recepción de los documentos, 13 de septiembre

MAYOR INFORMACIÓN





de 100 detenidos originales ya 44 han quedado en libertad

incluyendo a la mayoría de los



OPINIÓN



Hay que aclarar que la cere-monia de referencia no fue un Informe, sino simplemente un natos en la cárcel? De los más mensaje de carácter político que el titular del Gobierno de la República hizo, sin estar obligado constitucionalmente a ello.

autores materiales. JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ MANUEL GODINA VELASCO

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político Otra de las redes

redes sociales" circula una fotografía de un puente carretero en que aparentemente la superficie está salida de la base. Tomada en contrapicada (de abajo hacia arriba), la perspectiva hace suponer que hay una grave falla en la obra y que se derrumbará con un terremoto más o menos fuerte, o acaso, que caerá por el peso de los vehículos circulando sobre la carpeta provocando un continuo tremor.

Acompaña a la fotografía un texto. Asegura que se trata del puente sobre el río Armería, en la autopista de Colima a Manzanillo. La recibimos en **Diario de** Colima. Como estamos acostumbrados a desconfiar de cuanto aparece en las redes sociales, que son de poco fiar, investigamos. Investigar esa y otra clase de "informaciones" es parte de nuestra labor cotidiana. Se trata de verificarlas para conocer su naturaleza y, sobre todo, si contienen verdad o

Ha corrido desde hace tiempo el mito de que cualquier persona provista de un teléfono celular se convierte en periodista. Eso es tan falso como un billete de 3 pesos con 50 centavos. Ocasionalmente, una persona puede captar información y fotografías de interés periodístico, ponerlas a circular y cumplir funciones de reportero por encontrarse en un tiempo y lugar determinados a modo de atestiguar hechos. Bien, eso es válido. Sin embargo, esa persona no verifica datos ni circunstancias, por el hecho llano de no ser periodista ni es su obligación profesional. Y aun ante el hecho real e instantáneo, el ciudadano puede omitir la observación de otros elementos informativos a los que no está acostumbrado tomar en cuenta. Será acaso una de las ocasiones aleatorias de su vida, no su oficio. Y de oficio se trata.

Sucede, entonces, que la fotografía del puente presuntamente "chueco", no es del que se encuentra sobre el río Armería. Y tampoco está en Colima. Ni siquiera es un puente mexicano. Se trata de uno sobre la carretera que lleva del aeropuerto de La Coruña a esa ciudad de Galicia, España.

Y ocurre, también, que tampoco se trata de un error de cálculo de los ingenieros que construyeron la carretera, ni la carpeta asfáltica se ha movido por fallas estructurales. En suma, no está "chueco".

Un ligerón tuitero, como hay tantos en el mundo, estuvo debajo del puente, tomó la fotografía y emprendió críticas contra el Ministerio de Fomento del gobierno gallego, responsable de la obra. El *tuitero* nunca se tomó la molestia de investigar más. Vio, infirió y "subió" la gráfica a Twitter sin más, a modo de una revelación impactante. Evidentemente, no era un ingeniero ni tenía por qué serlo. Y lo presumió: "No hay que ser ingeniero de carreteras" para percatarse de la supuesta grave falla. Su falta de conocimientos técnicos lo llevó a conclusiones apresuradas. Y sí se necesita ser ingeniero de carrete-

N las "benditas ras para entender por qué el puente parecía salido de la base, sin estarlo.

El Ministerio de Fomento gallego le respondió así: "La autovía AC-14 de acceso a A Coruña (La Coruña, en castellano) se ha construido con la previsión de una ampliación a un tercer carril. Por este motivo, los dinteles de las pilas se han ejecutado con un sobreancho que permitirá el alojamientote las futuras vigas de los tableros de los viaductos ampliados. De esta forma se reducen los costes y la complejidad de las obras de ampliación".

Si ese tuitero español se equivocó y recibió una explicación técnica de la autoridad, el traslado de la mentira a Colima haciendo pasar la fotografía original como si se tratara del puente sobre el río Armería, es pura mala leche, mentira deliberada, o como dice el gallego del cuento: "No más por joder".

Hace días, un sobrino mío hizo un pequeño e ingenioso experimento en redes. Mostró una fotografía de un campo agrícola y una estela de humo en el cielo. Dijo que se trataba de un cañón antigranizo, a la vez que pedía que se leyese el texto completo, hasta el final, que acompañaba a la gráfica. Muchos de sus contactos desatendieron la petición y de inmediato condenaron los cañones y comentaron sobre esto y aquello contra los míticos artefactos. Al final del texto, mi sobrino. profesional especialista en medio ambiente, precisaba que se trataba de un experimento suyo para demostrar qué fácil es engañar en redes sociales. La estela de humo no provenía de un cañón antigranizo (que no existía), sino de un avión de propulsión a chorro (jet)

que ascendía. La internet es fuente de información de toda clase. Mucha es útil, auténtica y de buena fuente. Contribuye a la difusión del conocimiento. Pero buena parte de cuanto ahí se publica suele ser falsa, banal y perjudicial. Las "benditas redes" sociales son a veces malditas y no pocos de los cibernautas son clasificables en la categoría señalada por el filósofo italiano Umberto Eco: La legión de los imbéciles, como ese que difundió la foto del puente diciendo que se trataba del que se encuentra sobre el río Armería en la autopista a Manzanillo.

MAR DE FONDO

** "Me canta el corazón como le canta/ la savia fiel al árbol florecido;/ me canta porque llego al presentido/ cendal de tu ternura. No quebranta/ la angustia mi canción, que nada espanta/ a un corazón que canta prometido./ Me canta el corazón como invadido/ de la tibieza fresca que te encanta./ Turba mi ser la alondra de tu vida/ y el llanto arrepentido cae a tierra,/ pues soy una congoja hecha armonía./ Me canta en las entrañas la encendida/ balada de la dicha y se destierra/ la niebla que hace al alma compañía". (Enrique Azcoaga, español, 1912-1985. Me canta el corazón como le canta...)

Editorial Tráileres

N la mayoría de los accidentes que se registran en la autopista Colima-Manzanillo y en la carretera libre que lleva al puerto, muchos de ellos de consecuencias mortales, participan tráileres, camiones cisterna y torton. La principal causa es el exceso de velocidad y manejar sin precaución con pesadas cargas, que dificultan el control del vehículo.

Esta semana, el presidente de la Junta de Gobierno de Protección Civil en Colima, Melchor Ursúa Quiroz, afirmó que por el puerto de Manzanillo continúa saliendo una gran cantidad de tractocamiones que transportan materiales peligrosos como gasolina, diésel y gas, entre otros, y la principal causa de accidentes es rebasar los límites de velocidad.

Tiene razón el también comandante del H. Cuerpo de Bomberos Voluntarios cuando señala que la autoridad, en este caso la Policía Federal, tiene que ser más estricta al aplicar multas a los conductores infractores, pues de esa forma se desalentará a quienes violan la norma.

Melchor Urzúa detalló que un día aleatoriamente se hizo un conteo para saber cuántos tráileres cruzaban por Colima, y "un domingo pasaron más de 600 productos peligrosos en diferentes camiones, en un lapso de unas 8 horas".

Es del dominio público que los policías federales muchas veces detienen a los infractores y el conductor en lugar de aceptar la multa, prefiere dar un soborno e ilegalmente evita la infracción.

Se debe insistir en fomentar una cultura vial, para que los conductores respeten los límites de velocidad y, consecuentemente, la vida de las personas que también utilizan las carreteras para trasladarse de una ciudad a otra. Pero mientras ello ocurre, los agentes de la Policía Federal deben cumplir su deber y aplicar las sanciones correspondientes.

Definitivamente, urge una mayor vigilancia de las cargas peligrosas que cruzan por el estado y un control más riguroso de la velocidad en las carreteras, pues se trata de la protección de vidas humanas.



Cada quien sus datos...

L pasado domingo, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó su Primer o Tercer Informe de Gobierno ante una selecta concurrencia en Palacio Nacional. No fue un acto fastuoso, como los que se estilaban antaño: el primer Mandatario prescindió de mucha de la parafernalia presidencial para dar un discurso que sorprendió a algunos por su relativa brevedad, ya que se creía que podía convertirse en uno largo, muy lar-

Lo que no sorprendió, no podía hacerlo, fue el contenido. Fue un recuento de logros, una narrativa del éxito con apenas unos segundos dedicados a la autocrítica o al reconocimiento de lo no logrado en el terreno de la seguridad. Salvo por eso fue un acto dedicado al autoelogio, como prácticamente todos los Informes desde que yo tengo uso de memoria (porque mi papá acostumbraba sentarnos a verlos en la TV cuando yo era niño, y no existía en ese entonces ante quien denunciar esos actos de maltrato infantil).

Bien pronto comenzaron los cuestionamientos a lo presentado por el Presidente. Lo mismo políticos de oposición que ONG serias y prestigiadas o tuiteros con causa (algunos de ellos no sólo con causa, sino con causa) desmen las cifras, las criticaron o de plano las desacreditaron. Los partidarios del gobierno hicieron lo propio, para dar paso a la ya acostumbrada guerra de los números, de los porcentajes, de las estadísticas.

Ah, las estadísticas, esa herramienta fantástica con la que puede uno demostrar prácticamente cualquier cosa, queridos lectores. En sus dos exitosos libros al respecto (Damned Lies and Statistics v More Damned Lies and Statistics) Joel Best nos hace un repaso por todos los trucos

utilizados lo mismo por políticos, burócratas, economistas, sociólogos o periodistas para llevar agua a sus respectivos molinos con el uso inexacto o engañoso de las cifras.

Yo no me voy a meter al tramposo juego de (des)calificar las cifras, primero porque no soy economista ni actuario, y segundo porque creo que llevamos demasiado tiempo obsesionados con números que no necesariamente siempre reflejan lo que sucede en el país de verdad. Prefiero dejarles un par de reflexiones para masticar, ya ustedes sabrán si las digieren o las escupen.

En 2018 prácticamente la mitad de los mexicanos, el 48.8 por ciento (61.1 millones) tuvo ingresos inferiores a la línea de la pobreza. El 16.8 por ciento (21 millones) vive con ingresos por debajo de la línea de pobreza extrema. Hace 10 años, en 2008, los porcentajes eran virtualmente idénticos: 49 por ciento y 16.8 por ciento, respectivamente. Eso quiere decir que en 4 años del sexenio de Felipe Calderón y seis de Enrique Peña la pobreza medida por ingresos no se movió. Esos son datos del Coneval, no del Presidente, así que calderonistas o peñistas pueden ir a reclamar a esa ventanilla.

¿Usted cree, apreciado lector, que a esa mitad del país le preocupa o le ilusiona la idea de un cambio de modelo? ¿Les alarmará mucho la cifra de crecimiento de 0.0 por ciento del PIB cuando todos los crecimientos anteriores los dejaron igual de pobres? ¿Será que para esa mitad de los mexicanos que vieron el despilfarro del gasto público puedan existir otros datos?

Nuestro país tiene enormes problemas y desafíos. La seguridad, el Estado de Derecho, el combate a la pobreza y la desigualdad son algunos de los más apremiantes. Yo en lo personal no creo que el presidente López Obrador tenga todavía mucho que presumir al respecto, ni creo tampoco que en 9 meses se puedan resolver problemas que requieren ser enfrentados con políticas de Estado y no de partidos o personas. Pero tanto las cifras como la experiencia empírica demuestran que los gobiernos que antecedieron al de AMLO entregaron muy malas cuentas en esos rubros, y los manejaron de manera igualmente sectaria.

Tal vez sería hora de que asumiéramos que hay algunas cosas en las que México exige, al gobierno y a la oposición, seriedad y espíritu de colaboración. Y entonces, tal vez, podríamos avanzar un poco, que vaya que si nos urge.

*Analista político

Twitter: @gabrielguerrac

SERGIO JIMÉNEZ BOJADO*



¡Caminante no hay camino!

ALE la referencia al bello poema de Antonio Machado, hecho canción por el gran cantante Joan Manuel Serrat: "caminante no hay camino, se hace camino al andar", reza su primer estrofa. Encontré en este poema, metafóricamente hablando, similitud en lo que representa el ideal para muchos utópico, de la Cuarta Transformación, un proyecto de vida diametralmente opuesto a lo experimentado con los anteriores gobiernos neoliberales, que sólo dejaron pobreza, muerte y desolación, secuelas que aún no se han logrado revertir del todo, pero que se están atendiendo eficazmente, con la implementación de una variada gama de políticas públicas, reseñadas sintéticamente por el Presidente, en el marco de su Primer Informe constitucional y tercero dirigido al pueblo de México.

En éste, ratificó como prioridad el combate a la corrupción y la impunidad, doble cáncer que laceró las entrañas de muchas instituciones públicas en las pasadas administraciones, de lo cual aún quedan secuelas en algunas de ellas que por cierto ya son intervenidas para extirpar de raíz esos tumores malignos.

Lo bueno de este Informe es que fue un mensaje esperanzador y de aliento para el pueblo de México, al reconocer y ponderar el Presidente la solidaria disposición de la mayoría de los empresarios del país en continuar invirtiendo recursos en cerca de mil 500 proyectos de diversa índole que inicialmente constarán de un monto de 35 mil millones de dólares. En lo referente a la inversión extranjera se afirmó que la cifra alcanzó los 18 mil millones de dólares, cantidad superior, comparada con la del mismo mes en el

año anterior. Esta información pudiera pasar por alto, pero no es así, es un mensaje muy importante para los inversionistas, locales y extranjeros, porque rompe el prejuicio de que había una confrontación entre el actual gobierno y la iniciativa privada, lo cual genera credibilidad y mayor confianza, lo que sin duda atraerá mayor inversión y con ello la creación de más y mejores empleos.

Este Informe, como lo dije, es una pequeña síntesis del documento entregado al Senado de la República, conformado por 994 páginas, en el cual se destacan los logros y acciones en austeridad, transparencia, ahorro presupuestal, salud y educación. A la vez que el primer Mandatario reconoció que la nueva estrategia de seguridad aún no obtiene los mejores resultados, aunque no dudó en que se conseguirán los objetivos planteados para la pacificación de México.

En ese sentido, informó que ya se desplegaron 58 mil 600 elementos de la Guardia Nacional, destacamentados en 150 coordinaciones territoriales del país; la meta es contar con 140 mil elementos en 266 coordinaciones en todas las regiones de México, lo cual habrá de mitigar el catastrófico saldo de la herencia maldita en inseguridad que nos dejaron esas voraces administraciones que únicamente se preocuparon por hincharse los bolsillos de dinero.

Sobre el combate a la corrupción, el Presidente subrayó que suman 33 denuncias de la Secretaría de la Función Pública ante la Fiscalía General de Justicia, incluidos aberrantes casos como "La Estafa Maestra", la "Casa Blanca" de Peña Nieto y los deleznables hechos vinculados a la "Noche de Iguala", en agravio de los normalistas de Ayotzinapa.

En materia de salud, indicó que el sector tendrá un incremento de 40 mil millones de pesos para financiar las acciones dirigidas a la atención médica universal y la gratuidad en los medicamentos. Dijo que el plan de austeridad generó el ahorro de 145 mil millones de pesos, eliminando los privilegios y prebendas de los funcionarios de alto nivel y porque se dio fin a la contratación indiscriminada de personal de confianza. Acentuó igualmente la eliminación de pensiones millonarias a los ex presidentes, la supresión del pago de seguros para gastos médicos, la reducción al 50 por ciento del gasto en publicidad del gobierno y la desaparición del Estado Mayor Presidencial. Así como muchos otros logros que por cuestión de espacio, me es imposible enumerar.

*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Colima





Razones

Ayotzinapa y policías, para documentar el pesimismo

AY cosas que son difíciles de explicar. El presidente López Obrador ha hablado hasta el cansancio de su compromiso de resolver el caso Ayotzinapa, pero las autoridades y los jueces parecen empeñados en seguir una ruta que lo único que logrará será no resolverlo nunca, dejarlo en la memoria colectiva, pero enterrarlo política y judicialmente, algo así como lo sucedido el 2 de octubre del 68.

La liberación de Gildardo López Astudillo, *El Gil*, jefe de sicarios del Cártel Guerreros Unidos, es incomprensible. Se trata de un personaje que estuvo confeso del propio crimen, del que existen grabaciones telefónicas que lo involucran (enviadas incluso por la DEA a las autoridades mexicanas), que fue acusado también por el resto de los sicarios detenidos, los mismos que también han sido liberados. Un juez ha desestimado 81 de las pruebas que presentó la entonces PGR, por considerar que se recabaron de forma ilegal, in-

cluyendo los testimonios de los otros sicarios, argumentando habrían sido obtenidas mediante tortura o a través de detenciones arbitrarias.

No hay forma de comprobar esa tortura, ninguna de las pruebas realizadas oportunamente lo demostraron; la propia denuncia de tortura la hicieron sus abogados mucho tiempo después de su detención. Tenemos y hemos exhibido videos de sus declaraciones originales y todos hablan con soltura y sin presiones. Esos son los sicarios a los que la Policía Municipal les entregó a los jóvenes, a los que los mataron e incineraron en Cocula, a por lo menos 19 de ellos. Todos, además, son sicarios de un grupo criminal, Guerreros Unidos y así lo reconocen.

¿Qué más es necesario para mantener al autor de 43 asesinatos en la cárcel en nuestro país? De los más de 100 detenidos originales ya 44 han quedado en libertad, incluyendo a la mayoría de los autores materiales. ¿Quién puede decir entonces que se busca justicia en el caso Ayotzinapa? Los jóvenes con estas decisiones están condenados a no tener nunca justicia y a que su muerte quede impune. Por lo pronto, otro peligroso sicario está en la calle. Se debe estar carcajeando de la justicia.

POLICÍAS

Si hay algo que demuestra el secuestro de los jóvenes de Ayotzinapa es que las policías estatales, y sobre todo municipales, suelen ser parte, están cooptadas por el crimen organizado. Ayer, el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo anunció que serán pasadas por polígrafo todas las policías locales para depurarlas. Está bien, pero dista mucho de ser suficiente.

Primero, porque la enorme mayoría de los policías locales no van a pasar el polígrafo; segundo, porque el verdadero control de confianza debe pasar por la distancia entre sus ingresos y su modo de vida. Lo del polígrafo ya se ha hecho

desde el gobierno de Felipe Calderón, por lo menos con los policías federales, y ayuda pero no alcanza: ¿cuánto gana un policía?, ¿cuánto tiempo lleva en el cargo?, ¿dónde y cómo vive? Esa es la verdadera prueba de fuego.

Pero, además, porque será algo que los estados realizarán voluntariamente, y sabemos que en la mayoría de los casos no se aplicará, o se lo hará, como ahora, selectivamente. En la mayoría de los estados los altos funcionarios de seguridad no pasan un control de confianza para asumir los cargos y por eso nos hemos encontrado con casos como los de Edgar Veytia, detenido en Estados Unidos, pero también con varios otros que están hoy en actividad.

Se dice que los elementos que den positivo en el polígrafo serán reemplazados por elementos de la Marina. Vamos a los números: hay unos 320 mil policías estatales y municipales en el país. Si el 10 por ciento no pasara esa prueba tendrían que ser reemplazados: estamos hablando de 32 mil elementos. Son más que todos los que podrían tener disponibles para esa función la Semar.

La solución no es esa. La solución estaba en la Ley de Seguridad Interior aprobada el sexenio pasado y ahora abandonada. Hay que establecer un compromiso legal de estados y municipios con la Federación para estructurar un modelo policial homologado en todo el país, con mandos sino únicos por lo menos concentrados, con manuales de operación, equipo, adiestramiento homologado, se debe crear un instituto policial (tipo Colegio Militar) que implemente una carrera policial (eso se puede hacer a partir de la misma Guardia Nacional) y todos mandos policiales del país, comenzando por los secretarios de seguridad pública estatales, deben estar certificados por ese instituto.

Sin eso no se solucionará la crisis de seguridad, no se pacificará al país. Pedir que se depuren en forma voluntaria las policías que no se han depurado en todos estos años es lo mismo que hacer un llamado a misa. La otra opción es Michoacán y sus autodefensas ligadas al narco.



El mensaje presidencial

OMO lo he hecho durante muchos años, el domingo pasado no podía haber dejado de observar y escuchar el mensaje del presidente Andrés Manuel López Obrador, con motivo de la entrega por escrito de su Primer Informe de Gobierno. En esta ocasión hubo fallas e incongruencias que como observador de la cosa pública y de los eventos políticos enumeraré muy brevemente. Hago referencia a las más notorias que a mi juicio ocurrieron en dicho evento.

En primer lugar, hay que aclarar que la ceremonia de referencia no fue un Informe, sino simplemente un mensaje de carácter político que el titular del Gobierno de la República hizo, sin estar obligado constitucionalmente a ello. La Carta Magna es muy clara en su artículo 69: señala la obligación del titular del Poder Ejecutivo de rendir por escrito un Informe anual sobre el estado que guarda la Administración Pública. Con la anterior precisión, no cabe la equivocada expresión escrita que se colocó en la mampara afirmando: Tercer Informe del Gobierno de México al pueblo. Constitucionalmente fue el Primer Informe.

Si bien, desde Calderón hasta Peña Nieto, por disposición de una reforma constitucional, ya no fueron obligados a comparecer ante el Congreso de la Unión a rendir su Informe, se impuso la conveniencia de realizar un mensaje ante las figuras más representativas del quehacer nacional, sí, pero esto una vez entregado el Informe por escrito y no antes como ocurrió en esta ocasión, lo que me parece una omisión al sentido común, al protocolo y a la buena imagen republicana.

Si a las conferencias mañaneras acostumbra ir casi siempre elegantemente vestido, en esta importante ceremonia lo hizo con un traje bastante austero. La ley sobre el uso de la Banda Presidencial obliga al Presidente a usarla: al rendir el Informe anual frente al Congreso de la Unión y al recibir las cartas credenciales de embajadores y ministros extranjeros, así como en las ceremonias oficiales de mayor solemnidad. Los anteriores Presidentes la usaron en sus informes o mensajes políticos tras la entrega escrita del mismo, López Obrador optó por no hacerlo.

Considero que en estas importantes ceremonias no deben perderse la solemnidad, el respeto a la audiencia o el rigor del protocolo que hasta 2018 siempre se observó. Aunque ahora si leyó o habló de corridito, en lo particular no me gustaron algunas expresiones coloquiales o corrientes que pueden ser gratas en reuniones informales o con los cuates, como aquella de "toco madera", pero nunca en un evento de la trascendencia de este.

El mensaje, que no Informe, tuvo un marcado acento triunfalista, sobre todo en materia económica, tema al que dedicó la mayor parte de su discurso; si bien es cierto que el peso se ha mantenido estable durante 9 meses y la inflación tiende a la baja, las calificadoras y los analistas financieros nos demuestran que la economía mexicana se encuentra estancada, por lo que su expresión de que el pueblo vive feliz, feliz, feliz... no concuerda del todo con la realidad imperante, sobre todo ante la angustiosa falta de medicamentos, tema al que le sacó la vuelta.

Otra controvertida afirmación fue la de que la oposición esta moralmente derrotada, lo que comprobaremos si será verdad en los comicios intermedios de 2021. Aunque tajantemente dijo que ahora la política y la economía se encuentran delimitadas, festina en plena ceremonia a los magnates financieros y cierra filas con la iniciativa privada.

Reconoció que no son buenos los resultados en materia delictiva y afirmó que su preocupación principal es pacificar a México, pero omitió señalar que entre enero y agosto de 2019, ya suman más de 24 mil muertes violentas, producto de la delincuencia organizada y del enfrentamiento entre los cárteles por el control de sus territorios, de éste, el más grave problema e inquietud que aqueja al pueblo mexicano, que esperaba una enérgica condena a las bandas criminales. En cuanto a los programas de bienestar social debemos reconocerle su pleno éxito.

*Analista político

Iniciativa

Cartón de Robi





Escenario político Insistencia

L Informe de AMLO a 9 meses de haberse instaurado el nuevo régimen, causó la reacción natural de los adversarios políticos que confrontan cotidianamente el curso de la Cuarta Transformación. Voces de la derecha conservadora, dirigentes partidarios de "oposición", exponentes del charrismo sindical, alcaldes acostumbrados a la comodidad de los recursos económicos, plumas de apologistas, al unísono, exponen el mismo discurso provocador que se torna monótono en su contenido, por la sencilla razón de la ausencia de calidad moral.

Incluso, coordinadores de las fracciones parlamentarias de oposición, enuncian que de su parte ya no habrá "voluntad" para hacerle cambios de ninguna índole a nuestra Constitución Política. Esto es, se define la clara actitud de ponerse de a modo para querer retornar a esas negociaciones turbias, que entrañan ceder en algo, para conseguir un propósito perverso. Actitud política ruin, pero natural en quien se esmera en servirse del espacio de representación popular.

La Cuarta Transformación entraña un cambio de régimen, una verdadera democracia y la consecuente aplicación de un proyecto nacional que responde a la atención de millones de mexicanos que se debaten en la pobreza. Se comprueba día a día que se gobierna para la inmensa mayoría del país y no para un reducido grupo de vivales que saquearon infinidad de ocasiones el erario y empobrecieron la Nación.

Esos dolientes de ahora, renuentes al desarrollo de la Cuarta Transformación, gobernaron para sostener un sistema sumiso hacia los intereses extranjeros e hicieron de la corrupción, la impunidad, la violencia oficial y la ilegalidad, sus instrumentos para el enriquecimiento.

El nuevo régimen instaurado, con el desarrollo de sus políticas públicas, significa el hecho real de hacer los cambios necesarios para configurar la sociedad a partir de la justicia social. Se trata de sentar las bases para crear las condiciones elementales del desarrollo social con sentido de humanismo. Ello, naturalmente, está ligado a los intereses populares, como condición necesaria para que

la gran mayoría de los mexicanos, alcancen niveles de vida decorosos, que equivale a una parte de la transformación de la sociedad.

No podría explicarse racionalmente el momento que vivimos, sin el aporte político que hicieron a la sociedad, todos los movimientos sociales que minaron los regímenes neoliberales. En el plano legal que se participó para llegar al poder, hay más de 30 millones de rebeldes votantes que se pronunciaron por las izquierdas.

Son votos que no son resultado de la manipulación mediática, de la simulación, del engaño, de la presión o de la compra del mismo. Se puede afirmar con toda certidumbre, que esos citados insurrectos, tienen la firma convicción de que con la 4T, se configura un México sustentado en la justicia social.

Esta es una lucha política y, en tal sentido, por su carácter dialéctico, las 30 millones de voluntades expresadas en las urnas electorales que conforman una legitimidad del poder, no pueden ser soslayadas por el autoritarismo que suele obnubilarse en la reacción, encarnada en los sectores sociales retrógradas, insistentes con sus perniciosos mecanismos, en la escalada contra el nuevo régimen.

Tampoco podemos tener la ingenuidad de caer en el engaño si no ubicamos correctamente el escenario y las vicisitudes que se avecinan, a un año de distancia de la insurrección popular. Hay discursos, actitudes, pronunciamientos de actores políticos y un sistemático como agobiante uso de los medios electrónicos en torno a la clara definición de quiénes son los adversarios de la Cuarta Transformación.

Ceder a las pretensiones de los señores del dinero y sus esbirros, es permitir el intento de retornar a los vicios del enriquecimiento ilícito con todo lo que entraña, pero sobre todo, a que las condiciones de vida de los asalariados, cada día estén más precarias. La regresión no debe pasar.

La Cuarta Transformación entraña un cambio de régimen, una verdadera democracia y la consecuente aplicación de un proyecto nacional que responde a la atención de millones de mexicanos que se debaten en la pobreza. Se comprueba día a día que se gobierna para la inmensa mayoría del país y no para un reducido grupo de vivales que saquearon infinidad de ocasiones el erario y empobrecieron la Nación.



GLORIETITA Que lloverá mucho en septiembre. Con que no caiga un diluvio e interrumpa la fiesta de El Grito. El Equipo.

GLORIETA 1 El diputado del PT, César Farías, adelantó que pedirá la destitución inmediata de la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en el Estado de Colima, Indira Vizcaíno, por haber intervenido en la dinámica interna del Congreso del Estado, particularmente en el proceso para nombrar presidente(a) de la Comisión de Derechos Humanos. En respuesta, la funcionaria retó al legislador del PT a que presente las pruebas de sus señalamientos. Independientemente de quien diga la verdad, el asunto es grave y de entrada ya está cuestionada la representación del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en la entidad, por lo que debe investigarse y deslindar responsabilidades. El Equipo.

GLORIETA 2 Con base al buen trabajo financiero que se ha hecho en Colima, el gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez solicitará a la administración de **López Obrador** más recursos para obras públicas en el Presupuesto de Egresos de 2020. El buen manejo de las finanzas y la disciplina en el ejercicio presupuestal mostrado por la administración estatal le permite aspirar a un mejor trato por parte de la Federación. Nacho Peralta anunció que podría sostener un encuentro con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, para exponerle los resultados obtenidos en la entidad en materia financiera y recaudatoria. Habrá que ver el trato que brinda el Gobierno Federal a las entidades en el presupuesto del próximo año, si cumple con la bandera de la democracia y la equidad. El Equipo.

UNIFORMES Es un acierto del gobierno de José Ignacio Peralta la entrega de más de 343 mil uniformes gratuitos a los alumnos del nivel básico, pues resulta de gran ayuda este beneficio para las miles de niños y adolescentes. Hay familias que tienen dos o tres hijos estudiando. La administración estatal ha destinado más de 70 millones de pesos y más que un gasto, se trata de una inversión. Alberto Magallón.

OBSERVACIÓN En el libramiento Ejército Mexicano, todos los días se puede observar la circulación de cientos de camiones de carga, pero muchos de ellos a exceso de velocidad, como dobles remolque a más de 130 km/h. Si así manejan en este corto tramo de cruce con otros vehículos provenientes de la zona urbana, ¿cómo lo harán en la autopista hacia Manzanillo o Guadalajara? Urge que los policías federales en verdad detengan y sancionen a tantos infractores que ponen en riesgo la vida de terceros. Julio Zamora.

MEZCALEROS Del 14 al 16 de septiembre se realizará en Comala la Feria del Mezcal. El 15 será la Tradicional Noche Mexicana. En esta expo participarán siete marcas de mezcal y 14 expositores que elaboran ese elíxir artesanal en las comunidades de Tolimán, Zapotitlán de Vadillo y San José del Carmen, Jalisco, así como Canoas, Colima. Hace bien el Ayuntamiento comalteco en organizar este tipo de eventos para atraer más turismo a este municipio que aún conserva su categoría de Pueblo Mágico, pues ello le genera una considerable derrama económica. Alberto Magallón.

PREPOTENTE Vecinos de la colonia Ejido en el municipio de Armería se quejan de la forma prepotente de comportarse de un hombre quien dice ser elemento de la Fiscalía General del Estado, el cual constantemente anda armado y a exceso de velocidad a bordo de diferentes vehículos de lujo. Lo han reportado varias veces, pero al parecer ninguna autoridad se atreve a meterlo al orden. Sergio Uribe.

ABANDONO Aunque no es justificable, es comprensible que las autoridades del Ayuntamiento de Manzanillo no tengan controles más rigurosos para evitar el tiradero de basura en algunas periferias del municipio y lotes baldíos, pero que esto mismo suceda en el centro de la ciudad, a unas cuadras de la Presidencia Municipal, es inadmisible; el basurero está a la vista de todos en inmuebles abandonados, y los riesgos a la salud que esto conlleva, máxime si está próximo a zona de alimentos, como sucede a escasos metros del mercado "Los Agachados". Julio Zamora.

REDONDILLA Localizaron a **Duarte** bebiendo té con limón, pero quesque está cañón echarle de pronto el guante. Sergio Briceño

DESCANSO Hace 3 semanas escribí mi última columna En solfa, que publico en **Diario de Colima** los miércoles, intercalando a mediados del mes en curso mi anecdotario Tiempo fuera. Les ofrezco una disculpa a mis lectores por no haberles avisado que tomaría unas semanas de descanso, mismas que terminarán el 18 del presente cuando regrese para platicarles alguna situación personal, familiar, de un amigo o conocido, que considere simpática o interesante. Hasta entonces. Héctor Sánchez de la Madrid.

GLORIETAZO En octubre próximo se repondrá el procedimiento para elegir al presidente(a) de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima. Los diputados contemplan dos opciones: empezar de cero, es decir, lanzar de nuevo la convocatoria y desarrollar todo el proceso, o partir de la selección de 13 profesionistas que ya se hizo. Como fue un proceso amañado, desaseado y manoseado por los legisladores ya no deben participar quienes fueron eliminados en la última ronda. Y no debe repetirse la imposición burda de María Elena Adriana Ruiz Visfocri, como lo intentaron los legisladores de Morena en alianza con el PAN y MC. El Equipo.



Indicador político

Alianza empresarial y tasa de utilidad

ON todo, los sectores empresariales todavía no tienen confianza en el gobierno de López Obrador: las grandes empresas han estancado sus inversiones, ven el corto-mediano plazo con recelos y las pequeñas y medianas empresas se siguen ahogando porque no hay consumo ni demanda.

Eso sí, todos aparecieron firmes en el Primer-Tercer Informe presidencial, con una voluntad de los viejos tiempos priistas, disciplinados, aplaudidores, sonrientes por haber sido invitados a la fiesta político-institucional equidistante del Baile Blanco y Negro de los viejos tipos empresariales del régimen priista latente.

Ahí estaban las figuras relevantes del Consejo Mexicano de Negocios, los importantes del Grupo de los Diez de Monterrey, el magnate Alfonso Romo, hoy pieza clave de la alianza Estado-empresarios, la ex lideresa de los pequeños y medianos industriales, Yeidckol Polevnsky, hoy nada menos que al mando de Morena -como si en sus años de esplendor el PRI hubiera estado en manos de... Carlos Slim-, la fusión -no separación, no subordinación- del poder político y el poder empresarial.

Pero nada más para la foto, sí, porque el que se mueve no sale en la foto. En la realidad, la maldita realidad, las cosas siguen en la incertidumbre: PIB -es decir, la expresión de la confianza empresarial en la producciónde o.o a o.5 por ciento y a lo mejor hasta negativo en 2019, menos de 1 por ciento en 2020, con un promedio real de 2 a 2.5 por ciento en el sexenio, no el 4 por ciento prometido; inversión congelada porque los empresarios tardarán necesitan garantías de tasas de utilidad; y 57 por ciento de población laboral en la informalidad por su papel como colchón del desempleo, con alto uso de mano de obra, evasión fiscal y nula capacitación para una producción industrial competitiva.

Como siempre, los líderes empresariales muy bien vestiditos en la formalidad política, aunque con mensajes negativos en la informalidad de las expectativas para hacer negocios porque se invierte para ganar y no para hacer el bien, que el gobierno mantenga a los po-

Al día siguiente de la pompa y circunstancia shakespeariana del Primer-Tercer Informe presidencial, la

realidad se abrió pasos a codazos: los indicadores de la confianza empresarial del sector manufacturero del Inegi mostraron una caída de 53 por ciento de enero de este año a 49 por ciento por ciento en agosto, aunque, eso sí, las cifras revelan que los empresarios tienen mayor confianza en sus empresas y su generación de utilidades que en el rumbo del país.

Y los empresarios siguen con desconfianza en el corto plazo. Para sus empresas prevén una baja en las expectativas de negocios -no la simple confianza que es psicológica-: baja de 4.1 por ciento en la demanda de sus productos con respecto a agosto de 2018 y disminución de 4.6 por ciento en las exportaciones con todo y el san Tratado de Libre Comercio. No, tampoco habrá crecimiento en empleo, ¿cómo podría haberlo si no se prevén ventas? Aquí, en estas cifras de expectativas y confianzas, se puede de alguna manera prever que el PIB tendrá graves problemas en 2019 y no saldrá del

La razón la saben los empresarios, pero no la dicen en voz alta; ¿para qué si la relación es de cristal fino, apenas con alfileres no incrustados con firmeza en los pizarrones de corcho de las oficinas de Hacienda?: el problema es que en 9 meses de gobierno no hay plan de desarrollo industrial, la política de inversiones se ciñe a los puntos de interés presidencial, no existe un programa de crecimiento sostenido vía impulso de sectores productivos, la demanda sigue bajando, y las obras de interés –refinería de Dos Bocas, aeropuerto en Santa Lucía y Tren Maya- no forman parte de alguna estrategia de pivoteo del crecimiento articulado a los sectores industriales y de construcción.

Los indicadores de confianza empresarial y de expectativas empresariales del Inegi dados a conocer el lunes muy temprano -para leerse al tiempo que se revisan primeras planas y columnas de los diarios- no revelan entusiasmo.

Y quedan varadas las más de 4 millones de pequeñas y medianas empresas que carecen de estímulos -y más porque Polevnsky ha ascendido a empresaria mayor del partido en el poder presidencial, nada menos que eso-, que no son convocadas por los responsables del sector productivo del gobierno, que no saben quién es la Secretaria de Economía encargada del plan industrial de desarrollo y que, en fin, son desdeñadas a pesar de generar el 72 por ciento del empleo y el 52 por ciento del PIB. Son poquitas, pero suman muchas, aunque de poco les sirve en el sarao de las ceremonias protocolarias como antes en Palacio Nacional.

Y qué decir si Carlos Slim Helú, el nuevo santón empresarial del nuevo Estado social, citado en las nuevas sagradas escrituras populistas del Informe ipor su nombre! -no vio tal honor en los tiempos de su benefactor Carlos Salinas de Gortari-, dice que no importa crecer al o por ciento -que no es crecimiento, pero bueno, valga la licencia literaria- o al 2 por ciento, porque lo que importa es invertir, no ganar, porque Jesucristo se había equivocado al decir que "es más fácil pasar un camello por el ojo de una aguja, que entrar un rico en el reino de Dios", porque en México los ricos nunca han salido del paraíso terrenal.

Política para dummies: La política es el disfrute del instante.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

ALIANZA SANTANDER-REPSOL

Devolverán dinero en compra de gasolina

Bonificarán a sus usuarios con 200 pesos por cada 2 mil pesos mensuales al cargar gasolina en las estaciones de servicio

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-La competencia por atraer más clientes en el sector bancario continúa, v ahora Santander anunció el comienzo de un programa en alianza con la cadena de gasolineras Repsol para bonificar a sus usuarios con 200 pesos por cada 2 mil pesos mensuales al cargar gasolina en las estaciones de servicio de esta

Con el programa Santander Plus, el banco devolverá dinero a las cuentas de los clientes por consumos de este combustible desde 2 mil pesos hasta un monto máximo mensual de 6 mil pesos, los cuales se pueden acumular en más de un automóvil.

De acumular estos 6 mil pesos mensuales, la persona o familia recibirá un reembolso al mes de hasta 600 pesos, explicó Paola Ostos, directora de Proyectos Estratégicos Retail de



Anunció Santander un programa con la cadena de gasolineras Repsol; bonificará dinero a sus usuarios.

Santander México.

Para recibir este beneficio, los clientes del banco deberán estar inscritos en el programa Santander Plus y realizar el pago con tarjeta de débito o crédito cualquier día de la semana en las estaciones Repsol en todo el país.

De esa forma, al contabilizarse el monto mínimo

establecido de 2 mil pesos recibirá la bonificación directamente a su cuenta y podrá consultarlo en la aplicación o en el portal del banco.

En México, Repsol tiene más de 200 estaciones y presencia en 19 estados de la República, y dispone por ahora con otros 100 contratos firmados para apertura de igual número de estaciones.

El programa de Santander Plus fue creado hace 3 años y tiene ya más de 6 millones de clientes inscritos.

Su característica es que devuelve dinero a los clientes por tener su nómina y algunos servicios del ban-

ASEGURA LA CONDUSEF

Pese a las fallas, no hay quejas contra bancos

CIUDAD DE MÉXICO.-Las fallas recurrentes que se han presentado en servicios bancarios se han quedado en molestia para los usuarios sin que presenten quejas por mal servicio, indicó el presidente de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de los Servicios Financieros (Condusef), Óscar Rosado.

"Lo que sucede es que en la práctica, al haber estos problemas no hay conectividad y no se pueden hacer

EL UNIVERSAL transacciones. La lógica de la queja de los usuarios tiene que ver cuando sí hay conectividad y por alguna razón sucede algo incorrecto por parte de un movimiento o alguien hace algo indebido", reveló.

Explicó que ni en la falla de Prosa del pasado 10 de agosto que afectó operaciones con tarjetas, así como errores en aplicaciones de Banorte, BBVA o CitiBanamex han modificado la dinámica de quejas del orga-

"Si se apaga la luz, pues

no hay transacción y al no haber disminuyen las quejas que puedan haber con cuestiones monetarias. Ahí lo que hay es molestia de los usuarios".

Sobre el sector asegurador, Rosado ubicó a AXA, GNP, CitiBanamex y Metlife como las aseguradoras con mayor número de quejas ante la Condusef.

En el comparativo de enero a julio de 2018 contra el mismo periodo de este año, hay una disminución de 6 por ciento en el número de reclamaciones en términos generales para el sector asegurador. La reducción en el sec-

tor se atribuye a que es una industria que tiene cercanía con sus clientes.

Rosado dio a conocer que Condusef se prepara para trabajar en conjunto con el Banco de México para la puesta en marcha de la plataforma Cobro Digital (CoDi) a partir del 30 de septiembre, con lo que estarán listos ante un eventual incremento en el número de quejas por parte de los usuarios.





El presupuesto que se destina a las pensiones de los mexicanos incrementará en 2020, alrededor de 10 por ciento, informó Carlos Noriega Curtis, titular de la Unidad de Seguros y Pensiones de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Regulará Holanda criptomonedas

CIUDAD DE MÉXICO.-El Banco Central de Holanda anunció que comenzará a regular a las compañías que ofrecen servicios de criptomonedas a partir del 10 de enero de 2020.

La institución monetaria destacó que todas las empresas deberán registrarse con De Nederlandsche Bank si quieren permanecer en el negocio de los activos digitales.

"En términos concretos, todas las empresas que ofrecen servicios para el intercambio entre criptomonedas y dinero fiduciario, así como todos los proveedores de billeteras criptográficas, deben registrarse en De Nederlandsche Bank", informó el banco central en un comunicado citado por la agencia Reuters.

Los entusiastas de las criptomonedas reacciona-

AGENCIAS ron con fuertes compras que llevaron al bitcoin a superar la barrera de 10 mil dólares, con un alza por momentos de hasta 7 por

> Cotiza al momento en 10 mil 626.23 dólares, con un alza de 5.64 por ciento respecto a su precio hace 24 horas, con información de CoinMarketCap.

> Actualmente Holanda no reconoce los activos digitales como monedas de uso legal.

No obstante, en 2018, un tribunal de ese país consideró en un caso de multa coercitiva que bitcoin, la principal criptomonedas, es un valor transferible.

Este anuncio surge una semana después de que el Banco Central de Brasil (BACEN) reconociera a Bitcoin y el resto de las criptomonedas como formas de pago válidas.

El BACEN detalló en el



Las compañías que ofrecen servicios de crimptomonedas serán reguladas por el Banco Central de Holanda, a partir del 10 de enero de 2020.

documento "Estadísticas del sector externo", publicado el 26 de agosto pasado, que también incluirá en las estadísticas oficiales

los criptoactivos adquiridos por brasileños fuera del

de la balanza de pagos a

Aunque las criptomo-

nedas todavía no tienen un estatus oficial en Brasil, estos se incluyen en la tercera parte del informe que trata de la Balanza Comerical.

Estas medidas muestran que el banco central brasileño adoptó las pautas del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Recupera peso 13 centavos; dólar cierra en 20.01 unidades

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-El peso mexicano anotó una recuperación de 13.05 centavos contra el dólar estadounidense ayer.

El tipo de cambio terminó las operaciones en un nivel de 20.0130 unidades por billete verde, con datos del Banco de México (Banxico).

El movimiento es equivalente a 0.64 por ciento contra su cierre previo de 20.1435 pesos por dólar.

La moneda local se aproximó a un cierre por debajo del piso de 20 unidades por dólar, en una sesión marcada por la volatilidad.

Los complejos contextos de Reino Unido, con el Brexit, y la crisis económica en Argentina, provocaron oscilaciones entre un máximo de 20.1642 pesos, y un nivel mí-

nimo de 19.9783 unidades.

Otras monedas pertenecientes a mercados emergentes como el real brasileño, la lira turca y el rublo ruso se apreciaron contra el dólar, luego de que la divisa estadounidense consiguió la mañana de ayer su mejor registro de 2019 contra sus seis principales divisas de referencia.

Alejandro Asimismo, Saltiel, analista de la firma WisdomTree, que administra más de 6 mil millones de dólares en mercados emergentes, dijo a la agencia Reuters que el "momentum", un factor que es prioritario para sus pronósticos, favorece ahora al peso.

Añadió que en septiembre el dólar fluctuará entre 19.50 v 20 unidades.

Se le denomina momentum la aceleración en el pre-

cio de un activo. Este factor se basa en la diferencia entre el precio actual y el precio anterior.

Para obtenerlo se mide la velocidad con la que se mueve el precio, comparando la medida respecto al

Si la velocidad aumenta, se espera que el desplazamiento sea en la misma dirección.

El Índice Dólar (DXY), que mide la fortaleza de la divisa estadounidense ante una canasta de 6 monedas de referencia, registró un movimiento de 0.10 por ciento a 99.01 unidades. Temprano, el índice del dólar alcanzó un máximo récord para 2019, con un nivel de 99.37 puntos. El oro al contado se apreció 1.07 por ciento a mil 545 dólares por onza troy.



La compañía PayPal no se someterá a regulación de El fintech, por lo que los usuarios dejarán de poder mantener sus saldos dentro de la plataforma.

Evitará PayPal regulación de fintech

CIUDAD DE MÉXICO.-El mismo día en el que se cumple el plazo para registrarse como una fintech ante el regulador financiero en México, los usuarios de PayPal dejarán de poder mantener sus saldos dentro de la plataforma.

Esto se debe a que la compañía ha decidido no solicitar la autorización para operar como una fintech en el marco de la Ley que Regula a las Instituciones de Tecnología Financie-

Este mes, más específicamente, el próximo 25 de septiembre, se vence el plazo para que las empresas de financiamiento colectivo (*crowdfunding*), los fondos de pago electrónico y aquellas que quieran formar parte de los modelos novedosos (sandbox) tramiten su autorización ante la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) para operar como fintechs reguladas.



Se recupera el peso mexicano con 13.05 centavos contra el dólar estadounidense

Cierra Bolsa de Argentina en negativo, índice S&P Merval cae 11.7%

CIUDAD DE MÉXICO.-En una jornada de fuertes rojos, la bolsa de Argentina respondió con ventas a las medidas cambiarias anunciadas durante el fin de semana.

El lunes, aunque sin la referencia de Wall Street había avanzado 6.41 por ciento.

el índice S&P Así,

martes 11.7 por ciento, a 23,079 unidades, aunque la debilidad de Wall Street

"En primer lugar, podemos decir que el mal día de la plaza local estuvo relacionado con las bajas que exhibieron los mercados de referencia. En el exterior continúa pesando fuerte la guerra comercial entre Estados Unidos y

AGENCIAS Merval se desplomó este China. Por algo el oro sigue registrando máximos, debido a que el metal precioso sirve como refugio ante la gran incertidumbre económica y política a nivel mundial", dijo Eduardo Fernández de Rava.

El analista aseguró que en los principales motivos de la caída de este martes 3 de septiembre estuvieron atados a factores de la coyuntura local.





INTERNACIONAL



El brote masivo de sarampión que se extendió en algunas partes de la ciudad de Nueva York desde octubre, cuya epidemia provocó una emerencia sanitaria en abril pasado ha inalizado, anunciaron ayer las auto-

Solicitará Boris Johnson elecciones anticipadas

La mayoría de parlamentarios votó a favor de una moción que les permite tomar el control de la agenda parlamentaria

AGENCIAS

LONDRES, INGLATERRRA.-El gobierno de Boris Johnson sufrió una dura derrota con consecuencias muy importantes para el Brexit, específicamente sobre cuándo y cómo se llevará a cabo el

proceso de salida de Londres de la Unión Europea.

La mayoría de parlamentarios votó a favor de una moción que les permite tomar el control de la agenda parlamentaria.

Johnson, por su parte, aseguró que lo sucedido ayer no le deja otra opción que impulsar la convocatoria de elecciones anticipadas para el próximo mes de octubre si se aprueba un nuevo retraso para el

Se trata de quién lidera el proceso del Brexit antes de la fecha límite del 31 de octubre para que

Boris Johnson llamará a elecciones anticipadas de no haber acuerdo para el Brexit; el Parlamento podría no apoyarlo.

Reino Unido abandone la UE.

Johnson está convencido de abandonar el bloque ese día, incluso sin acuerdo.

Ayer, los parlamentarios que se oponían al Brexit sin acuerdo votaron para, a partir de hoy, tomar el control de la agenda de la Cámara, algo que corresponde al Gobierno.

Planean aprobar una lev que obligue a Johnson a solicitar a la UE un aplazamiento del Brexit

hasta el 31 de enero a menos que los parlamentarios aprueben un nuevo acuerdo.

Sin embargo, Johnson dijo que no pedirá más tiempo a Bruselas y que impulsará la convocatoria de elecciones anticipadas.

La fecha barajada para la celebración de comicios generales es el próximo 15 de octubre.

Pero no está claro si dos tercios de los parlamentarios apoyarán su propuesta, como es necesario.

Limita Walmart la venta de municiones para armas, tras la masacre de El Paso



Anuncia Walmart que dejará de vender municiones para armas que no sean rifles de caza y simi-

AGENCIAS

EL PASO, E.U.- Walmart la mayor cadena de distribución minorista de Estados Unidos, ha anunciado ayer que dejará de vender municiones para armas que no sean rifles de caza y sus similares.

La compañía también les solicitará a sus clientes que no porten sus armas a la vista cuando visiten sus tiendas, aunque las leyes estatales lo permitan.

Por último, suspenderá la venta de pistolas y revólveres en Alaska, el único Estado en el que todavía las comercializaba (en el resto del país solo vende escopetas

La batería de medidas se da a conocer a los pocos días del tiroteo masivo que dejó siete muertos en Odessa, Texas, y a casi un mes de la masacre de El Paso, en donde fueron asesinadas 22 personas.

Según las cifras proporcionadas por la empresa, reducirán su participación en el mercado de municiones de alrededor del 20 por ciento a un rango entre 6 y 9 por ciento.

"Es una situación compleja para la que no hay una solución simple, estamos tratando de tomar pasos constructivos para reducir el riesgo de que eventos como estos puedan volver a ocurrir", explicó el director ejecutivo de Walmart, Doug McMillon, en un comunicado difundido a los empleados ayer.

'El statu quo es inaceptable", rezaba la carta en la que también instaba a los miembros del Congreso a aprobar "medidas de sentido común", como verificaciones de antecedentes más estrictos para poder comprar armas.

Una vez que se les acabe el inventario actual, los hipermercados Walmart dejarán de vender municiones para pistolas y rifles de cañón corto, incluidos los cartuchos de calibre .223 y los de 5.56, que son para caza y tiro deportivo, pero también pueden usarse en armas militares.

La cadena minorista continuará vendiendo rifles de cañón largo y pistolas de tiro, así como otras armas de fuego y municiones para

La lucha anticorrupción en Guatemala llega a su fin

GUATEMALA, **GUATEMA-**LA.- Una inédita lucha contra la corrupción en Guatemala llega a su fin ayer, con el cierre de una misión antimafias de la ONU que llegó a acusar a sectores considerados intocables y provocó la renuncia en 2015 del entonces pre-

sidente Otto Pérez.

La Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), un ente de Naciones Unidas único en el mundo, termina su mandato tras 12 años de funcionamiento luego de que el presidente Jimmy Morales revirtiera su promesa de pedir una ampliación hasta 2021.

El trabajo de la CICIG, reconocido como uno de los mayores esfuerzos contra la corrupción en el mundo, le ganó sin embargo, muchas enemistades dentro de Guatemala.

Morales, quien antes elogiaba el trabajo de CICIG, llegó a señalarla de ser una amenaza a la paz del país y prohibió el regreso de su jefe, el ex juez colombiano Iván

AGENCIAS Velásquez, a quien declaró persona non grata y acusó de interferir en asuntos internos de Guatemala.

> El presidente Morales, un ex comediante que incursionó en la política, celebró la salida del organismo y exigió no volver a permitir un experimento así en el país.

> > "Lo más delicado es que qui-

sieron intervenir en los asuntos nacionales con la máscara de la lucha contra la impunidad y la corrupción", dijo el líder el lunes en su discurso durante un acto en el Palacio Nacional de la Cultura.

El gobernante sostuvo que la CICIG "violentó el orden público" y que Guatemala "no se los va a perdonar".

"¿Para eso está las Naciones Unidas?", preguntó y enseguida agregó que la ONU "está conformada para velar por la paz de las naciones".

El presidente anunció que irá a la 74ª Asamblea General de las Naciones Unidas, ahora en septiembre, "para irles a decir lo que hicieron en el país" e insistió que la CICIG "socavó la justicia y violó la soberanía del país".



Foto Internet

HISTÓRICA VISITA

El presidente ruso, Vladímir Putin, llegó ayer a Mongolia de visita oficial. Su llegada coincide con el aniversario de la victoria de la URSS en la batalla de Jaljin Gol, durante la guerra fronteriza no declarada en territorio mongol entre el Imperio de Japón y la Unión Soviética en 1939.

BREVES

AGENCIAS/EL UNIVERSAL

SUMAN 7 MUERTOS EN BAHAMAS

Suman siete muertos en Bahamas tras paso del huracán Dorian, informó ayer el primer ministro Hubert Minnis.

Minnis dijo que lamentablemente la cifra aumentará y que hay heridos graves entre los más de una veintena de heridos de las Islas Abaco que fueron transportados a Nueva Providencia, donde se encuentra la capital, Nassau.

El Primer Ministro resaltó que las islas Abaco están completamente inundadas, incluido su aeropuerto.

"Estamos en medio de una de las crisis más grandes que ha sufrido Bahamas en su historia", subrayó Minnis.

NACE DE MADRE MUERTA

En República Checa, un bebé nació luego de pasar 117

días en el vientre de su madre, quien murió en su semana 16 de embarazo por una hemorragia cerebral.

El cuerpo de Eva, la madre del pequeño, se mantuvo "vivo" de forma artificial desde el momento en que ingresó al hospital, hasta el nacimiento de Eliska, su bebé.

"Lo más destacado es la duración de la hospitalización y, consiguientemente, el tamaño y madurez alcanzados por el feto, que llevó a superar los 2 kilogramos, lo que es único", mencionó el Hospital Facultativo de Brno donde nació Eliska.

3 MIL 600 MDD **PARA MURO**

El Pentágono anunció ayer que desbloqueo 3 mil 600 millones de dólares para construir un tramo de 280 kilómetros de muro en la frontera de Estados Unidos con México, a petición del presidente Donald Trump.

Para desbloquear estos fondos el Departamento de Defensa decidió "aplazar" 127 proyectos de construcción y de modernización de recintos militares en Estados Unidos y en el extranjero, previsto en el presupuesto del Pentágono para 2019, informó a la prensa el portavoz de organismo Jonathan Hoffman.

EJERCICIOS MILITARES

El presidente Nicolás Maduro declaró una alerta en toda la frontera que Venezuela comparte con Colombia.

Maduro ordenó también la realización de ejercicios militares en esas zonas limítrofes, en vista de una supuesta intención del país vecino de crear un conflicto entre las dos naciones.







TEMPORALMENTE

Remueven al fiscal de Veracruz, Jorge Winckler

Argumentan diputados locales que carece de los exámenes de control y confianza exigidos en la ley para ocupar ese cargo; policías sitian Fiscalía

EL UNIVERSAL

VERACRUZ, VER.- La diputación permanente del Congreso de Veracruz determinó separar provisionalmente de sus funciones al Fiscal General del Estado, Jorge Winckler Ortiz, por carecer de los exámenes de control y confianza exigidos en la ley para ocupar ese car-

De manera sorpresiva y a propuesta de la Junta de Coordinación Política, presidida por Morena, se presentó un punto de acuerdo para que el amigo personal del ex gobernador panista Miguel Ångel Yunes Linares fuera

separado del cargo. En su lugar, los diputados locales, incluidos los del PAN, avalaron dejar como encargada de Despacho a la actual directora jurídica de la Secretaría de Gobierno, Verónica Hernández Giadáns, gente cercana del titular de esa dependencia, Eric Cisne-

En la sesión de ayer, la Junta de Coordinación Política (Jucopo), que preside el diputado Juan Javier Gómez Cazarín, retiró del orden del día todos los puntos que estaban agendados para analizar y aprobar como único punto la salida del abogado yunista.

El documento detalla que la separación se debe a que Winckler Ortiz no cumplió con el mandato constitucional de contar con certificación de confianza y revalida-

"Ante las autoridades competentes para evaluar al Fiscal General no obra constancia alguna de que cuente con la certificación y registro, por ello y en atención a los antecedentes se determina necesario que la Diputación Permanente aplique como medida preventiva aquellas cuya categoría no implica una sanción sino una medida cautelar", dice el documento.

El texto fue avalado también por el coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional en el Congreso local, Sergio Hernández.

Durante este año, la mayoría morenista en el Congreso intentó realizarle un juicio político, pero fracasó por falta de operación política y traiciones al interior de la

CERCAN FISCALÍA

Elementos de la Secretaría de Seguridad Pública toFISCALÍA GENER AL DEL ESTADO

Foto El Universal

Docenas de agentes de la Policía Estatal rodearon las instalaciones de la Fiscalía General del Estado de Veracruz, después de que su titular, Jorge Winckler, fue removido temporalmente.

maron las oficinas centrales de la Fiscalía General del Estado de Veracruz, cuyo titular Jorge Winckler Ortiz fue destituido temporalmente por carecer de los exámenes de control y confianza.

Docenas de agentes de la Policía Estatal rodearon las instalaciones del organismo autónomo e impidieron el acceso a cualquier persona, incluidos diputados locales pa-nistas afines al ex gobernador Miguel Ángel Yunes Linares.

La Fiscalía fue situada por agentes estatales, encabezados por la legisladora albiazul, María Josefina Gamboa, en medio de conatos de

WINCKLER HACE RESPONSABLE DE SU INTEGRIDAD AL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Después de haber sido separado temporalmente del cargo de Fiscal General de Veracruz, Jorge Winckler hizo responsable de su integridad y de su familia al presidente Andrés Manuel López Obrador.

En un comunicado, Winckler acusó que dicha decisión de diputados integrantes de la Comisión Permanente Congreso Local del Estado, y que per-tenecen al partido Morena y a otros de la coalición Juntos Haremos Historia, es ilegal, violatoria de la Constitución local.

"Además de una arbi-

trariedad, constituye un crática no sólo de Veradelito federal", expresó. "Mi intención y la de

muchísimos veracruzanos es defender una institución que debe de ser autónoma e independiente del Poder Ejecutivo del estado.

"Con esta ilegalidad no se ataca y perjudica a Jorge Winckler Ortiz, sino a la autonomía de las instituciones y a la independencia de los Poderes.

"Interpondré todos los recursos que la Ley me permite para impedir una ilegalidad que atenta en contra de nuestra Constitución y de la vida democruz sino de todo México", agregó.

"En vista de las acciones violentas a través de las cuales la Secretaría de Seguridad Pública cercó y tomó las oficinas de la Fiscalía General del Estado, incluso utilizando la violencia en contra de Diputados y trabajadores de la institución, hago responsable de mi integridad y la de mi familia al gobernador del Estado, Cuitláhuac García Jiménez, y al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador", puntualizó.

ILEGAL Y VIOLENTA, REMOCION TEMPORAL: PAN

Diputados locales del PAN calificaron como ilegal, irracional y violenta la decisión de Morena de remover de manera temporal al fiscal Jorge Winckler Ortiz.

"Morena violó el Estado de Derecho en Veracruz, autorizando de manera anticonstitucional, un punto de acuerdo que busca remover de su titularidad al Fiscal General del Estado, Jorge Winckler Ortiz", acusaron.

En un comunicado de prensa, los panistas aseguraron que la medida marca un referente nacional de la intención y puesta en marcha de Morena para desaparecer órganos del Estado, usando su representación mayoritaria en los Congresos, federal y local.

Los diputados panistas María Josefina Gamboa Torales y Juan Manuel de Unanue Abascal cuestionaron el fundamento jurídico de la acción tomada y demostraron que los diputados incurrieron en un delito federal al no respetar el amparo interpuesto por el Fiscal General del Estado.

Los legisladores del PAN informaron que se trasladaron a la Fiscalía Ĝeneral del Estado para tratar de retomar el control de dicho organismo.

Que frenen los procesos de simulación realizados en completa ilegalidad. Esta es una agresión directa a las v

los veracruzanos. Es el inicio de la transgresión de Morena a México", concluyeron los legisladores.

Previamente, tras tomarle protesta de ley a la encargada de Despacho, la diputada panista María Josefina Gamboa Torales advirtió que los diputados de la Permanente cayeron en desacato al tomar una decisión sin que se estuviera en sesión.

La panista advirtió que presentarán las denuncias contra quien resulte responsable, pues incluso señaló que los guardias del Congreso local les querían impedir la entrada al recinto de sesiones de la Permanente.

Deslindan a Meade de "La Estafa Maestra"

CIUDAD DE MÉXICO.-El juez Felipe de Jesús Delgadillo, que vinculó a proceso a Rosario Robles, retiró la petición que había hecho a la Fiscalía General de la República (FGR) para que investigara a José Antonio Meade, por el caso de presuntos desvíos con "La Estafa Maestra".

De acuerdo con el diario Reforma, el pasado 29 de agosto el juez dejó sin efectos el requerimiento hecho a Rosario Robles, para que presentara copia certificada del acta de entrega-recepción de la Secretaría de Desarrollo Social, en la que quedó al frente Meade en 2015, y además deslindó al ex candidato presidencial de la causa penal y del proceso de investigación

AGENCIAS complementaria

"Es claro que la causa penal no involucra a José Antonio Meade Kuribreña como sujeto activo, o bien, sea objeto de la investigación complementaria; así tampoco, se refiere a la temporalidad en que él ocupó la Sedesol. De ahí que, se concluye que el documento refiere a hechos ajenos a la litis de este asunto y a terceras personas ajenas a ellos", expresó el juez, según Reforma.

"En concordancia con ello, no se realiza ningún pronunciamiento a la Fiscalía General de la República para iniciar investigación alguna, toda vez que esa es una facultad exclusiva de dicha autoridad en términos del ordinal 102, Apartado A de la Constitución", agregó.



Foto Internet

José Antonio Meade Kuribreña.

EL UNIVERSAL

ODEBRECHT

La Suprema Corte de Justicia de la Nación desechó la petición de la constructora brasileña Odebrecht para revisar las sanciones que le fueron impuestas por la Secretaría de la Función Pública, por actos de corrupción. Por lo que quedó firme la multa de 543 millones 488 mil 615 pesos y la inhabilitación por

A DOMICILIO

El coordinador de la ban-

cada del PRD en el Senado, Miguel Ángel Mancera Espinosa, propuso que el sector Salud "analice los planteamientos y postulados del Programa Médico en tu Casa", y vea la alternativa de aplicarlo a nivel nacional, pues "de otra manera no se va a llegar hasta las poblaciones que sufren la mayor marginación".

EXHORTO

El Senado de la República solicitó por unanimidad y de manera urgente, al Congreso de Nuevo León para que sancione al gobernador Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, por la responsabilidad fincada en el juicio de las "broncofirmas".



Andrés Manuel López Obrador, Presidente.

Reitera López Obrador que no hay investigaciones contra ex presidentes

AGENCIAS/ **EL UNIVERSAL**

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró ayer que su gobierno sólo ordenaría investigaciones contra ex mandatarios si en una consulta popular la gente así lo pidiera, pero aclaró que él votaría por poner punto final al tema porque no quiere

'empantanarse' En su conferencia de prensa matutina, dijo que está concentrado en sentar las bases para la transformación del país y por eso no le da tanta importancia al tema.

"No hay ninguna investigación en curso. Hay procesos que se estaban tramitando, procesos judiciales, y aparejados a esos procesos aparecen declaraciones o solicitudes para que declaren ex presidentes, pero eso lo definen en este caso en la Fiscalía" General de la República, señaló.

Además, mostró la cámara espía que se encontró en uno de los salones de Palacio Nacional, donde se ha reunido con Gobernadores y empresarios.

El Mandatario dijo que las oficinas no se revisaron bien "porque no hay paranoia", y que prefirió no denunciar ni investigar el hecho pues no hay nada "secreto" en su gobierno".

Aseguró que en las reuniones de seguridad y otras que tiene no se tocan temas secretos por lo que no dio mayor importancia al asunto de la cámara espía.

Durante la celebración de los 85 años del Fondo de Cultura Económica, llamó a que los intelectuales se sumen al proceso de transformación y un exhorto a seguir reeditando los textos clásicos del Fondo de Cultura Económica, pero sobre todo seguir imprimiendo libros a precios accesibles.

En el evento, realizado en la entrada principal de la editorial ubicada en el Ajusco, el Mandatario agradeció a los trabajadores y profesionales del libro los invitó a continuar con su labor.

"Ahora se está haciendo la labor de imprimir libros con un costo accesible de 10, 15 y 20 pesos para que pueda leer todo el pueblo, para que la lectura este cerca de la gente. Esta es una labor extraordinaria, este es un distintivo de la 4T del país",

Asimismo, el Presidente de México señaló que "este movimiento que busca la transformación de México para beneficio de nuestro pueblo".

Anuncia Muñoz Ledo su retiro como presidente de la Cámara

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, anunció anoche su retiro del cargo: "No seré obstáculo para los entendimientos" y garantizaré los acuerdos,

dijo.
"iSe puede pasar a la historia sin tener el poder!", dijo en su mensaje final, tras contabilizar, dijo, más de cien alusiones a su persona ayer, en la discusión de una reforma exprés a la Ley Orgánica del Congreso General.

Muñoz Ledo dijo que en virtud de que existe una laguna de la ley que no va a

ser subsanada el día de hoy (ayer) se crea el peligro de una crisis constitucional, la solución política es propiciar los entendimientos para lograr un acuerdo que nos permita transitar institucionalmente".

Por ello, se comprometió a acompañar los diálogos que conduzcan a los acuerdos que eviten acuerdos.

El Diputado encabezó un rato los trabajos de la sesión de ayer, luego se ausentó 5 horas. Pasadas las 8 de la noche regresó a la sesión, que estuvo mientras encabezada por la diputada Dolores Padierna, vicepresidenta, pero sólo para despedirse de la Mesa Directiva camaral.

LLAMADO AL DIALOGO

Previamente, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, hizo un llamado al diálogo en la Cámara de Diputados, y advirtió que no de haber acuerdos, en el Senado podría darse una "parálisis legislativa", si el bloque opositor conformado por el PRD, PAN, MC y PRI, decide no avalar reformas constitucionales en rechazo a la iniciativa de Morena para modificar el plazo de la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro.

Monreal Ávila recordó que si bien Morena junto con sus aliados PT, PES y PVEM, tiene mayoría, ésta no les alcanza para lograr la mayoría calificada, misma que se logra con el bloque opositor.

'La mayoría la tiene Morena, pero no construimos, si van los cuatro partidos juntos, PRD, PAN, MC y PRI, no tenemos mayorías calificadas, y eso implica que habría parálisis legislativa. No lo merece el pueblo de México",

El presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado sostuvo que él cree en el diálogo y en la aplicación estricta de la ley, por lo que como líder de Morena,

'quisiera recobrar el camino del acuerdo y del entendimiento, no de la confronta-

El líder de los senadores del PAN, Mauricio Kuri, dijo que no es cosa menor lo que está ocurriendo en la Cámara de Diputados, ya que se está violando la ley al pretender reelegirse el morenista Muñoz Ledo.

"Estoy convencido que tenemos que hacer algo como grupos parlamentarios para que no quieran seguir teniendo esta tentación de reelegirse, espero que aquí en el Senado se sigan cumpliendo los acuerdos", externó el panista.

vicecoordinador de MC, Clemente Castañeda, asentó que como bloque opositor no pueden avalar leyes con dedicatorias, por lo que de aprobarse en la Cámara Diputados la propuesta para modificar la Ley Orgánica del Congreso, la oposición en el Senado irá en contra.

Nosotros creemos que se deben respetar los acuerdos, exigimos que se respete la ley en Diputados, y que la Mesa Directiva la presida en este caso Acción Nacional", aña-

Agente bajo fuego ACCIÓN - B15 - 121 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:50 14:25 17:00 19:40

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:35 14:00 16:30

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 19:15 21:45

Como si fuera

la primera vez

21:45 22:35 CINÉPOLIS

20:30 22:10

El convento

17:20 19:45 22:10

El rey león

12:05 14:40

11:10 14:35

17:50 21:10

19:05 22:15

CINÉPOLIS SAN FERNANDO

la oscuridad TERROR - B - 108 min.

SAN FERNANDO

13:40 18:40 21:20

CINÉPOLIS

18:55

MA

SAN FERNANDO

14:30 19:20 21:50

Mi amigo Enzo DRAMA - A - 109 min.

11:15 16:05

ESPAÑOL.

CINÉPOLIS SAN FERNANDO

15:15 20:15

Playmobil:

la película

ESPAÑOL

12:15 16:55

12:15 14:30

ESPAÑOL

CINÉPOLIS

Yesterday

CINÉPOLIS

CINÉPOLIS

14:40 19:35

SAN FERNANDO

12:05 17:10 22:00

SAN FERNANDO

CINÉPOLIS ZENTRALIA

11:20 13:50 16:20 18:55

21:00

SAN FERNANDO

COMEDIA - A 116 min.

CINÉPOLIS

SAN FERNANDO

Hobbs & Shaw

ACCIÓN - B - 136 min.

12:50 15:10 19:50

La vida secreta

de tus mascotas 2

ANIMACIÓN - AA - 91 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

10:40 13:05 15:30 18:10

11:00 13:00 15:00 17:00

THRILLER - B15 - 101 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA

Mentada de padre COMEDIA - B - 107 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

ANIMACIÓN - A - 99 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

Rápidos y Furiosos:

CINÉPOLIS ZENTRALIA

11:25 16:40 16:50 18:45 21:15

CINÉPOLIS ZENTRALIA

ESPAÑOL CINÉPOLIS

13:40

CINÉPOLIS

SAN FERNANDO

SUBTITULADA

SAN FERNANDO

COMEDIA - A - 109 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

10:55 11:40 12:40 13:20

14:10 15:05 15:55 16:45 17:35

18:25 19:15 20:05 20:55

11:10 13:30 15:50 17:30 18:10

TERROR - B15 - 103 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

El portal del más allá THRILLER - B15 - 90 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

AVENTURA - AA - 118 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

Había una vez...

DRAMA - B15 - 161 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

Historias de miedo para contar en

en Hollywood



SCENARI

www.diariodecolima.com

Habrá mezcal y fiesta mexicana en Comala

Elena DEL TORO

Comala se llenará de mezcal, artesanías y fiesta mexicana este mes. Del 14 al 16 de septiembre se llevará a cabo la Feria del Mezcal v el 15 será la Tradicional Noche Mexicana, informó el alcalde Donaldo Ricardo Zúñiga.

En entrevista, mencionó que están en la organización de la Feria del Mezcal, en la cual participarán siete marcas registradas de destiladoras y 14 expositores que laboran mezcal artesanal, son de las comunidades de Tolimán, Canoas, Zapotitlán de Vadillo y San José del Carmen, Jalisco.

En la cabecera principal de Comala estarán exponiendo sus productos, "toda la variedad y sabores del mezcal", en la feria que es un atractivo para el turismo local y nacional.

Además, participarán 25 artesanos comaltectos, que tendrán una participación especial.

En tanto, la noche del 15 de septiembre se llevará a cabo la Tradicional Noche Mexicana, y ya están detallando el programa, y adelantó que ese día coronarán a la Reina de las Fiestas Patrias.

También habrá una Noche Mexicana con causa que está organizando el DIF Municipal, en los portales de la cabecera municipal, la finalidad es recaudar fondos para apoyar a niños y niñas con cáncer y quienes reciben tratamiento de hemo-

Dijo que habrá la presentación de un mariachi, eventos culturales y artísticos, así como una fiesta de luces musicalizada, y en punto de las 10 de la noche será la ceremonia del Grito de Independencia.

Zúñiga refirió que en las pasadas vacaciones de verano llegaron a Comala, entre 8 y 10 mil visitantes principalmente los fines de semana, que dejaron una derrama económica cercana a los 10 millones de pesos.

Canta Salma Hayek La llorona con todo y mariachi en su cumpleaños



Foto Instagram

Celebra Salma Hayek su cumpleaños número 53 años en Londres, rodeada de sus tradiciones mexicanas.

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-Salma Hayek cumplió 53 años y compartió un video en su cuenta de Instagram donde se ve cómo ha recibido su cumpleaños en Londres, rodeada de sus tradiciones mexicanas.

Aunado a esto su familia la sorprendió con un conjunto de mariachis en su casa.

"Que mejor forma de celebrar mi cumpleaños que con mi familia, amigos, buen tiempo en Londres, una banda de Mariachis de puras mujeres", señaló la actriz.

"Mucho tequila, vino, de-

liciosa comida, amor, bailando y cantando mal en memoria de Frida Khalo y Chavela Vargas", explicó junto al video en el que interpreta una parte del tema *La Llorona*.

Hayek también posteó un video en el que le muerde a su pastel y recibe un beso de su esposo François-Henri Pinault. "Me encanta esta tradición Mexicana, pero la mejor parte es el beso", escribió.

Horas antes, Salma compartió una sensual fotografía en bikini en sus redes sociales señalando que cumplía 53 años. "Si, maña-na cumplo 53. Y!?", se lee en la publicación.

Señala Eugenia León que se debe tirar la cultura patriarcal

Eugenia León sabe que la lacio de Bellas Artes. vida es difícil, pero su optimismo crece cuando se refiere a su pasión por la música, al futuro de México y a la lucha de las mujeres.

"A esta edad no puedo darme el lujo de pasarla mal, sino asumir todo con una actitud de gozo", aseguró.

La intérprete, de 63 años de edad, destacó su emoción por el concierto: A los cuatro vientos (también

En el recinto de mármol, León realizará un recorrido por distintas épocas y géneros de la música mexicana: mariachi, banda sinaloense, norteño, bolero y la marimba de los Nandayapa serán sus acompañantes en una noche en la que habrá temas que son como himnos, los cuales la gente identifica muy bien y quiere escuchar.

Ahora, afirmó, no habrá

AGENCIAS nombre de su nuevo disco), fandango, pero sí una línea íntimo y muy mexicano, que narrativa que también po-CIUDAD DE MÉXICO.- ofrecerá el sábado en el Pa- see el nuevo disco: la pena de amor, porque es indiscutible que a todos los seres humanos alguna vez nos han roto el corazón.

Enseguida, entonó un fragmento de un tema de Marcial Alejandro: Qué me lleve la tristeza, antes que sentir rencor, qué el rencor no me oscurezca el recuerdo de tu amor. Soportable es el dolor, paso a paso, trago a trago, pero no veré en el fango la nobleza de una flor.



La cantante Eugenia León habló sobre el despertar del género femenino.

La cantante tampoco evita hablar sobre el despertar del género femenino, así

como del cambio que está foriando la Cuarta Transformación.



Robert Pattison, que interpretará a Batman en su nueva versión, habla del desafío de su trabajo actoral.

BREVES

EL UNIVERSAL

DEMANDA ARIANA GRANDE A TIENDA

Ariana Grande demandó a la empresa de ropa y moda Forever 21 por 10 millones de dólares, por presuntamente aprovecharse de su nombre, influencia e imagen para vender sus produc-

Según el sitio de noti-

la superestrella del pop demandó a la compañía luego de que ésta contratara a una modelo muy similar a ella para una campaña en redes sociales.

EL ERROR DE STEWART

Kristen Stewart, mencionó en entrevista con Harper's Bazar, que el mayor error que cometió junto a Robert Pattinson, cuando eran pareja, fue mantener en secreto todo, pues ella pensaba que esto afectaría la percepción de sus seguidores y su carrera

como actriz.

MACCONAUGHEY SERÁ PROFESOR

El actor estadounidense Matthew McConaughey, ganador del Óscar, opta por un nuevo rol, ser profesor de cine en la Universidad de Texas este otoño.

El también productor se graduó en cine en 1993 y regresa a su alma mater como docente de práctica en el Moody College of Comnunication, y de acuerdo a Variety desde 2015 ha impartido clases como profesor visitante.

Interpretar a Batman, más fácil sin "grandes expectativas": Pattinson

CIUDAD DE MÉXICO.-Robert Pattison, el actor que dará vida a la nueva versión de Batman en la gran pantalla, rompió su silencio.

El que será protagonista del nuevo filme en solitario del hombre murciélago bajo las órdenes de Matt Reeves, reconoció que le dio miedo tomar un personaje tan emblemático pero que, tras la airada reacción de algunos fans, le resultó "mucho más fácil al ser un desvalido" y no generar "grandes expectativas".

El actor de High Life y El faro encarnará a un joven Bruce Wayne como nunca antes se ha visto en el cine con un filme que se centrará en gran parte en su faceta de detective.

Un rol que se aleja mucho del cansado y ajado Bruce Wayne que encarnó Ben Affleck en Batman v Superman y Liga de la

AGENCIAS Justicia, un héroe agriado por el peso de años de lucha contra el crimen.

> En una reciente entrevista con Variety, la primera del actor como Batman, Pattinson aseguró que llevaba detrás del papel mucho más tiempo del que cualquiera podría imaginar, aún si lo consideraba un sueño imposi-

"Había tenido a Batman en mi mente por mucho tiempo. Es algo tan absurdo decirlo...", explicó el actor.

Reeves finalmente contactó con el actor cuando terminó el guión, Pattinson se probó el traje de Batman... y el resto es historia.

Pero para un actor que ha sido una fuente inagotable de chistes y memes por su papel en la saga Crepúsculo, lo más fácil y difícil a la vez es hacer algo distinto a sus predecesores. Algo que nadie se

AGENCIAS/

cias Hollywood Reporter,